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A saúde básica de Manaus 
alcançou, pela sétima vez 
consecutiva, o primeiro lu-
gar entre as capitais brasi-
leiras no. O município atin-
giu 8,8 no Índice Sintético 
Final (ISF) na mais recente 
avaliação quadrimestral do 
programa, referente aos 
meses de setembro a de-
zembro de 2023. A nota, 
baseada no desempenho 
em sete indicadores moni-
torados pelo Ministério da 
Saúde, é a maior já obtida 
pela Prefeitura de Manaus 
no programa, que avalia a 
qualidade da atenção bási-
ca em todo o país.
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PREVINE BRASIL 

Cerca de 1,9 mil idosos vão participar 
do desfi le no sábado (3) 
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A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM) participou, 
ao longo desta quinta-
-feira (1º), da Operação 

Hades, deflagrada nacional-
mente pela Polícia Civil do Ala-
goas, para desmantelar organi-
zações criminosas envolvidas 
com lavagem de dinheiro e trá-
fico de drogas. Como resultado, 
no Amazonas, altas quantias 
em dinheiro em espécie foram 
apreendidas, bem como carros, 
motocicletas, embarcações, 
aeronave, eletrônicos, cartões 
e munições.

Durante coletiva de imprensa 
na sede da Delegacia Geral, es-
tiveram presentes o secretário 
de Segurança Pública, coronel 
Vinicius Almeida; o delegado-
-geral e o delegado-geral ad-
junto, Bruno Fraga e Guilher-
me Torres, respectivamente; 
o delegado Alessandro Albino, 
diretor do Departamento de 
Polícia Metropolitana (DPM); e 
o delegado Denis Pinho, diretor 
do Departamento de Inteligên-
cia de Polícia Judiciária (DIPJ).

O secretário de Segurança 
Pública citou que a operação 
iniciou no estado de Alagoas e 
acabou desdobrando no Brasil, 
com a participação da Secreta-
ria Nacional de Segurança Pú-
blica (Senasp), e o objetivo é 
combater a lavagem de dinhei-
ro ligada ao tráfico de drogas.

“Vocês veem como o crime 
não tem fronteiras, ele per-
passa todos os estados, e essa 
integração das Forças de Se-
gurança Pública do Amazonas, 
com o restante do Brasil, facilita 

gerar mais segurança não só 
aqui, como nos outros estados 
do país. No caso do Amazonas, a 
operação ocorreu em Manaus, 
Manacapuru, Tabatinga e Ben-
jamin Constant. Então desde as 
primeiras horas do dia a ope-
ração estava em curso”, falou.

O coronel Vinicius Almei-
da destacou que somente na 
manhã desta quinta, a Polícia 
Civil desencadeou, simultane-
amente, duas operações. “En-
tão toda semana, praticamen-
te, a PC-AM vem realizando 
operações em Manaus e no 
Estado gerando mais seguran-
ça ao povo do Amazonas, por 
isso quero parabenizar à toda 
instituição da Polícia Civil pelo 
trabalho realizado”, ressaltou.

O delegado-geral da PC-AM, 
Bruno Fraga, disse que a ope-
ração é mais um trabalho de 
inteligência, conforme deter-
minação do governador Wilson 
Lima e do secretário de Se-
gurança Pública do Amazonas, 
para enfrentar as organizações 
criminosas e na musculatura 
financeira delas.

“A operação foi deflagrada 
nesta quinta-feira, mas o traba-
lho de inteligência sincronizado 
com a Polícia Civil de Alagoas – a 
quem nós agradecemos bas-
tante – começou em outubro 
de 2023. Foram feitas várias 
diligências in loco e reitero a 
sensibilidade do Governo do 
Amazonas, em apoiar a Polícia 
Civil, pois existe uma comple-

xidade muito grande em razão 
do tamanho do nosso Estado. 
Essa sincronia hoje, nós tivemos 
que trabalhar com três fusos 
horários distintos, para que as 
diligências fossem deflagradas 
de forma concomitantes”, disse.

O delegado-geral mencionou 
que houve a apreensão de uma 
aeronave avaliada em aproxi-
madamente 7 milhões de reais, 
além da apreensão de R$ 1 mi-
lhão em espécie em Tabatinga 
e Benjamin Constant, e pessoas 
presas e veículos apreendidos 
em Manacapuru.

“Além disso, tivemos dinheiro 
e alguns veículos apreendidos 
em Manaus, incluindo dois pre-
sos na capital amazonense e 
um preso na cidade de São 

Avião avaliado em quase R$ 7 milhões foi apreendido em Operação da polícia 

Paulo. Agradeço imensamente 
o trabalho da Rondas Osten-
sivas Tobias de Aguiar (Rota), 
da Polícia Militar de São Paulo, 
que em parceria com Departa-
mento de Inteligência de Polícia 
Judiciária (DIPJ), da Polícia Civil, 
conseguiu localizar e efetuar a 
captura de um desses envol-
vidos no crime de lavagem de 
capital”, citou.

O delegado Denis Pinho, di-
retor do Departamento de In-
teligência de Polícia Judiciária, 
enfatizou a integração e a coo-
peração entre as polícias, pois é 
de extrema importância a união 
entre as Forças de Segurança 
para combater o tráfico de dro-
gas. “A Operação Hades é uma 
ação integrada da Secretaria de 

Aeronave usada 
por traficantes, 
segundo a polícia, 
está avaliada em
quase R$ 7 milhões 
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Cerca de 1,9 mil idosos vão participar da apresentações de desfiles do Grupo Especial

DIVULGAÇÃO

A alegria e o samba no 
pé já estão presentes 
nos ensaios dos parti-cipantes do projeto Vida 

e Saúde do Idoso Ativo, da Se-
cretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc). Eles vão desfilar no 
sábado (3), às 16h, abrindo a 
noite das Escolas de Samba do 
Grupo Especial, do Carnaval na 
Floresta.

Ao todo, 1,9 mil idosos vão 
cruzar o Sambódromo, mos-
trando que não há idade para 
se divertir. Nazaré Teles, de 74 
anos, frequenta o grupo “Ami-
gos da Cachoeirinha” e será a 
porta-bandeira do desfile. Ela 
conta que o posto é importante 
e vai dar o melhor de si. “Eu fico agradecida pela opor-

tunidade e espero que outras 
pessoas possam dar outros es-
paços para os idosos se diverti-
rem, se apresentarem. Aos ido-
sos, digo para que não fiquem 
em uma rede ou cama doentes, 
venham participar com a gente, 
não tenham vergonha, que isso 
aqui é muito lindo, traz saúde, 
felicidade e amor para a gente“, 
afirma.

O desfile dos idosos acontece 
desde 2009 e conta com alas 
e os itens de destaque, como 

Em Tempo

Idosos vão desfilar no sábado (3), abrindo a noite das Escolas de Samba do Grupo Especial, do Carnaval na Floresta

Carnaval, em blocos e desfiles 
infantis, como em demais even-
tos festivos.O objetivo é garantir que em 

caso de incidentes, os menores 
de idade estejam identificados 
para facilitar a ação da rede de 
proteção e, também, da popu-
lação que prestar ajuda.O modelo está disponível no 

site da Sejusc, em dois forma-
tos: para o Carnaval e outro 
padrão para demais eventos. 
A criação e apresentação do 
crachá não substitui a docu-
mentação básica das crianças e 

do adolescente nos eventos. É 
importante apresentar a Certi-
dão de Nascimento, ou Registro 
de Identidade (RG) ou a Nova 
Carteira de Identidade Nacional 
(CIN).

Crianças de até 12 anos só 
poderão participar de bailes e 
eventos infantojuvenis, com 
espaço exclusivo e convenien-
temente separado do recinto 
dos adultos. A determinação é 
da Portaria 003/2023, da Jus-
tiça do Estado do Amazonas 
(TJAM). À Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos e 

Cidadania (Sejusc) cabe a fis-
calização e orientação sobre as 
das medidas. A secretária titular da Sejusc, 

Jussara Pedrosa, frisa que a ini-
ciativa é um cuidado a mais que 
os pais e responsáveis podem 
ter com as crianças e adoles-
centes. 

“Nós sempre estamos em 
grandes eventos e percebemos 
que muitos pais e responsáveis 
não levam a documentação dos 
seus filhos, então pensamos 
em criar esse crachá, pois já 
tivemos situações de crianças 

mestre-sala e porta-bandeira, 
rainha de bateria e rei momo, 
além da comissão de frente. Eles 
vão desfilar ao som do samba-
-enredo original, que esse ano 
leva o tema “Revivendo grandes 
bailes - garantindo o direito da 
pessoa idosa”.A coordenadora do projeto 

Vida e Saúde do Idoso Ativo, 
Rebeca Oliveira, disse que o ato 
é esperado pela Secretaria Exe-
cutiva da Pessoa Idosa (Seadpi) 
durante todo o ano. “O objetivo deste dia é que a 

gente possa incentivar os nos-
sos idosos a praticarem ativida-
des culturais, serem inseridos 
na sociedade e estarem ativos. 
E também é muito importante 
passar para a população os di-
reitos da pessoa idosa”, avaliou 
a coordenadora.Além do desfile que abre a 

noite do Grupo Especial, a Sejusc 
vai oferecer um espaço aces-
sível para PdD e a Central de 
Achados & Perdidos.
Crachá para crianças O período de festas carna-

valescas é um momento de 
atenção e cuidado para crian-
ças e adolescentes. Por isso, a 
Secretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) criou um modelo de 
crachá de identificação infan-
tojuvenil para a população, que 
poderá ser utilizado durante o 

‘Ela Mora Logo Ali’ conquista 
Top 10 do Brasil da Abraccine 
A Associação Brasileira de Críti-

cos de Cinema - Abraccine, divul-
gou, nesta quarta-feira (30), a tão 
aguardada lista dos 10 melhores 
filmes do ano de 2023. O filme 
rondoniense, Ela Mora Logo Ali, foi 
eleito como uma das 10 melhores 
produções nacionais, na categoria 
curta-metragem, de acordo com 
a opinião de quase 150 críticos, 
espalhados pelo país. Um fato que 
marca a história e enche de orgulho 
toda a comunidade cinematográ-
fica do estado.Produzido no ano de 2022, na 

capital rondoniense, dirigido por 
Fabiano Barros e Rafael Rogante, 
o curta já participou de vários fes-
tivais, conquistando 36 prêmios. 
Agora, Ela Mora logo Ali, ocupa um 
lugar de destaque, com o reconhe-
cimento da Abraccine.O filme que aborda questões 

sociais e emocionais de maneira 
sensível e impactante, chamou a 
atenção dos críticos de cinema, 
associados à Abraccine. A orga-

nização, conhecida por seu papel 
crucial na promoção e reconheci-
mento do cinema nacional, desta-
cou a obra entre os dez melhores 
do ano. 

A Abraccine ressaltou a repre-
sentação da região norte e des-
tacou Rondônia, por ter sido a 
primeira na lista, com o filme “Ela 
Mora Logo Ali”. O curta-metragem 
que se destaca não apenas por sua 
narrativa, mas também por as-
suntos socioculturais abordados 
na história. Ela Mora Logo Ali” se junta a 

outros talentos emergentes e con-
sagrados do cinema brasileiro na 
lista da Abraccine, solidificando seu 
lugar como uma obra que merece 
destaque não apenas por sua te-
mática relevante, mas também por 
sua excelência artística. Os direto-
res e roteiristas, Fabiano Barros e 
Rafael Rogante, expressaram sua 
felicidade e gratidão, pela inclusão 
de “Ela Mora Logo Ali” na presti-
giosa lista da Abraccine. 

FILMES

Responsáveis pelo filme rondoniense comemoram conquista da Abraccine

Loppiano Pizzaria realiza diversão carnavalesca para criançada

Diversão carnavalesca para 
criançada no ‘Tomatinho na Folia’
Quem disse que Carnaval é 

apenas para adultos? No próximo 

dia 11, a partir de 17hs, os foliões 

mirins poderão curtir a aventura 

carnavalesca com o bailinho “To-

matinho na Folia”, voltado para 

crianças de um a 12 anos de ida-

de. Promovido há 23 anos pela 

Loppiano Pizza, o evento contará 

com desfile de fantasia, pinturas 

faciais e muitas brincadeiras com 

brindes.A ideia é que toda a família 

aproveite a diversão, conforme 

o empresário Rogério Cunha, 

sócio-proprietário do estabele-

cimento que completa 30 anos 

de tradição e sabor amazônico 

neste ano. De acordo com ele, os 

pais, que um dia também foram 

crianças, poderão desfilar fan-

tasiados ao lado dos pequenos, 

rememorando ações ao longo de 

mais de duas décadas.
“Como o baile acontece há mais 

de 20 anos, algumas das crian-

ças que participaram de eventos 

anteriores são hoje mamães e 

papais. Então recebemos muitos 

relatos nostálgicos envolvendo 

o ‘Tomatinho na Folia’. Há uma 

memória afetiva superforte. Por 

isso, chegou a hora dessas anti-

gas crianças, hoje adultas, apro-

veitarem a folia com seus filhos. 

É uma opção divertida, saborosa 

e que já faz parte do calendário 

de eventos carnavalescos da ca-

pital”, pontua.O nome do evento surgiu como 

referência a um dos ingredientes 

principais das pizzas da Lop-

piano. “Assim como a muçarela, 

DIVULGAÇÃO

LOPPIANO 

DIVULGAÇÃO

o tomate é um ingrediente 
forte nas nossas receitas. É 
a base do nosso molho, feito 
diariamente de forma natu-
ral. Acabamos percebendo 
que o tomate é uma figu-
ra simpática e resolvemos 
botá-lo no diminutivo, até 
para criarmos um mascoti-
nho. Até hoje, os bailinhos 
contam com a presença do 
nosso querido ‘Tomatinho’, 
que faz parte do coração da 
criançada”, destaca.De acordo com Rogério, 

para participar do evento, 
as crianças só precisam ir 
fantasiadas e fazer um ca-

dastro. Os clientes que qui-
serem garantir uma mesa, a 
partir de seis pessoas, ainda 
podem fazer reservas pe-
los telefones 3642-1234 ou 
99279-4958 (Whatsapp).

O empresário enfatiza que 
o “Tomatinho na Folia” é um 
evento bem descontraído, 
com uma trilha sonora re-
cheada das clássicas mar-
chinhas. “É uma festa sem 
nenhum custo adicional, 
com muitas brincadeiras. 
Nosso propósito é que todo 
mundo se divirta bastante, 
principalmente as crianças”, 
salienta.

Idosos de projeto se preparam 

perdidas, que permaneceram 
com a equipe da Sejusc até o 
fim do evento porque não tínha-
mos como entrar em contato”, 
destaca Jussara. 
PortariaO crachá de identificação está 

de acordo com a Portaria nº 
003/2023-GJ/JIJI, do Juizado 
da Infância e Juventude Infra-
cional, relacionada à entrada, 
permanência e participação de 
crianças e adolescentes nos 
Eventos Folclóricos e Carnava-
lescos na cidade de Manaus.

para desfiles de Carnaval

Manaus, sexta-feira 2 de fevereiro de 2024

Vacinação vai priorizar crianças e adolescentes de 10 a 14 anos
DIVULGAÇÃO/BUTANTANA distribuição da vacina 

contra a dengue para 
os 521 municípios sele-cionados pelo governo 

federal começa na próxima se-
mana. O anúncio foi feito na 
quinta-feira (1) pelo diretor do 
Departamento de Imunização e 
Doenças Transmissíveis do Mi-
nistério da Saúde, Eder Gatti, 
em reunião tripartite na sede da 
Organização Pan-americana da 
Saúde (Opas), em Brasília. 

A pasta aguardava a tradução 
para o português da bula do 
imunizante Qdenga, uma exi-
gência da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) ao 
fabricante, o laboratório japo-
nês Takeda. Nesta quarta-feira (31), a mi-

nistra da Saúde, Nísia Trindade, 
disse que a questão seria re-
solvida por meio do envio do 
arquivo em formato digital. 

Em razão de uma quantida-
de limitada de doses a serem 
fornecidas por parte do próprio 
laboratório, a vacinação contra 
a dengue vai priorizar crianças 
e adolescentes de 10 a 14 anos, 

Em Tempo

Pesquisadores do Instituto Butantan estudam a 

produção da vacina contra a dengue desde 2009

faixa etária que concentra o 
maior número de hospitaliza-
ções depois dos idosos. Pessoas com mais de 60 anos 

não têm indicação para receber 
a dose em razão da ausência de 
estudos clínicos. A previsão do ministério é que 

as doses adquiridas possam 
imunizar cerca de 3,2 milhões 
de pessoas ao longo de 2024.

“São quase 40 anos enfren-
tando epidemias de dengue”, 
lembrou Nísia, ao destacar que, 
este ano, a explosão de casos 
foi agravada pelas mudanças 
climáticas e as altas tempera-
turas. “É o momento de estar-
mos juntos, o Brasil unido pela 
dengue”, disse a ministra.EstudosDesde 2009, pesquisadores 

do Instituto Butantan estudam 
a produção de nova vacina con-
tra a dengue. O imunizante se 
encontra atualmente em fase 
final de ensaios clínicos – em 
junho, o último paciente volun-
tário a receber a dose experi-
mental completa cinco anos de 
acompanhamento. A previsão 
do instituto é que, entre junho 
e julho, o pedido de registro 
seja submetido para análise da 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa).Maior produtor de vacinas 

e soros da América Latina e 
principal produtor de imuno-
biológicos do Brasil, o Butantan 

Protestos de agricultores 
se espalham pela Europa 
Agricultores jogaram ovos e 

pedras no Parlamento Europeu 
em Bruxelas, nesta quinta-feira 
(1°), fizeram fogo perto do prédio 
e soltaram fogos de artifício ao 
exigirem que os líderes da União 
Europeia façam mais para ajudá-
-los com impostos e custos cres-
centes.

Com a raiva contra as regula-
mentações ambientais e as im-
portações baratas compartilhada 
entre os agricultores de toda a 
Europa, manifestantes da Itália, 
Espanha e outros países europeus 
participaram do ato em Bruxelas, 
que coincidiu com uma cúpula da 
UE nas proximidades, além de rea-
lizarem protestos em seus países.

Embora as queixas locais 
também variem, a crescente 
agitação, também observada 
em Portugal, Grécia ou Alema-
nha, expõe as tensões sobre o 
esforço da UE para combater  
as mudanças climáticas.“Queremos acabar com essas 

leis malucas que chegam todos 
os dias da Comissão Europeia”, 
disse em Bruxelas José Maria 
Castilla, um agricultor que re-

presenta o sindicato espanhol  
de agricultores Asaja.Os protestos em toda a Eu-

ropa ocorrem em um momento 
em que a extrema-direita, para a 
qual os agricultores representam 
um eleitorado crescente, é vista 
obtendo ganhos nas eleições de 
junho para o Parlamento Europeu.

“Em toda a Europa, surge a 
mesma pergunta: como pode-
mos continuar a produzir mais 
e melhor? Como podemos con-
tinuar a enfrentar as mudanças 
climáticas? Como podemos evitar 
a concorrência desleal de países 
estrangeiros?”, disse o primeiro-
-ministro francês Gabriel Attal, ao 
anunciar novas medidas em Paris.

Attal prometeu facilitar a vida 
dos agricultores e protegê-
-los melhor em nível francês e 
da UE, inclusive proibindo im-
portações baratas de produtos 
que usam um pesticida proibi-
do na Europa e garantindo que 
os rótulos dos alimentos indi-
quem claramente se o produ-
to é importado. Mais ajuda para 
os agricultores também está a  
caminho, segundo ele.

MANIFESTAÇÕES

Polícia lançou gás lacrimogêneo contra manifestantes

Levantamento feito pela Iarc mostra que mortes por câncer continuará crescendo

Brasil terá aumento de 98,6% 
em mortes por câncer até 2050
O Brasil poderá registrar cerca de 

554 mil mortes causadas por cân-

cer em 2050, um aumento de 98,6% 

em relação aos óbitos ocorridos em 

2022 (279 mil). As projeções foram 

divulgadas na quinta-feira (1º), pela 

Agência Internacional de Pesquisa  

em Câncer (Iarc).Ainda segundo as estimativas da 

agência, que faz parte da Organização 

Mundial da Saúde (OMS), o país tam-

bém registrará 1,15 milhão de novos 

casos até 2050, um valor 83,5% maior 

do que a incidência de 2022 (627 mil).
O levantamento da agência foi fei-

to junto a uma pesquisa sobre o fi-

nanciamento de serviços oncológicos 

e cuidados paliativos e mostra que 

existe um desafio global na luta con-

tra o câncer. A pesquisa foi feita em 

115 países e se baseou em dados de 

2022, mostrando que a incidência e 

mortalidade pelo câncer continuará 

crescendo ao longo dos anos.
A projeção para 2050, segundo a 

Iarc, é que o mundo tenha 35 mi-

lhões de novos casos de câncer, um 

aumento de 77% nos casos de câncer 

em relação a 2022 (20 milhões). Na 

visão da agência, o rápido crescimento 

da incidência global de câncer está 

associada ao envelhecimento e ao 

crescimento da população, além da 

maior exposição da fatores de risco 

como tabaco, álcool, obesidade e po-

luição do ar.
Dados por tipo de câncer em 2022
Novas estimativas disponibiliza-

das no Observatório Global do Cân-

cer, da Iarc, mostram que 10 tipos 

de câncer representaram cerca de 

dois terços dos novos casos e mor-
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tes em todo o mundo em 2022. 
Os dados abrangem 185 países  
e 36 tipos de câncer.Segundo o estudo, o câncer de 

pulmão foi o mais comum em 
todo o mundo, com 2,5 milhões 
de novos casos (representando 
12,4% do total de casos). O câncer 
de mama feminino ficou em se-
gundo lugar, com 2,3 milhões de 
casos (11,6%), sendo seguido por 
câncer colorretal, com 1,9 milhão 
de casos (9,6%), câncer de prósta-
ta, com 1,5 milhão (7,3%) e câncer 
de estômago, com 970 mil (4,9%).

O câncer de pulmão também 
foi a principal causa de morte por 
câncer, com 1,8 milhões de óbitos 
(18,7% do total), seguido por cân-
cer colorretal, com 900 mil óbitos 
(9,3%), câncer de fígado, com 760 
mil (7,8%), câncer de mama, com 

670 mil (6,9%) e câncer de estô-
mago, com 660 mil (6,8%).Desigualdade entre países 
A pesquisa da Iarc mostrou, 

ainda, que, apesar do número 
crescente de casos e mortes por 
câncer, apenas 39% dos países 
envolvidos no estudo tinham tra-
tamento oncológico como parte 
dos serviços de saúde ofereci-
dos universalmente a todos os 
cidadãos; e apenas 28% deles 
ofereciam serviços de cuidados 
paliativos a quem necessitava.

Os dados mostram que exis-
te um “impacto desproporcional 
nas populações carentes” e uma 
“necessidade urgente de abordar 
desigualdades no câncer em todo 
o mundo”, segundo comunicado 
da agência à imprensa.

é responsável pela maioria dos 
soros utilizados no país contra 
venenos de animais peçonhen-
tos, toxinas bacterianas e o ví-
rus da raiva. Também responde 
por grande volume da produção 
nacional de vacinas – produz, 
por exemplo, 100% das doses 
contra o vírus influenza usadas 
na Campanha Nacional de Va-
cinação contra a Gripe.Classificada pelo próprio Bu-

tantan como problema de saú-
de pública no Brasil, a dengue 
contabiliza um total de quatro 
sorotipos. O tipo 3, que não cir-
culava de forma epidêmica no 
país há mais de 15 anos, voltou a 
registrar casos. Quem pega den-

gue uma vez, portanto, pode ser 
reinfectado por outro sorotipo. 
Quando isso acontece, o quadro 
pode evoluir para o que é popu-
larmente chamado de dengue 
grave, com risco aumentado de 
morte do paciente.
Tetravalente e dose única
A vacina em desenvolvimento 

pelo Butantan, assim como a 
Qdenga, do laboratório japonês 
Takeda, é tetravalente e contém 
os quatro tipos do vírus atenu-
ados. “Por estarem enfraqueci-
dos, os vírus atenuados induzem 
a produção de anticorpos sem 
causar a doença e com poucas 
reações adversas”, destacou o 

instituto. O imunizante brasi-
leiro, entretanto, conta com um 
diferencial: será administrado 
em dose única, contra as duas 
doses necessárias da Qdenga.ProduçãoO caminho para a produção da 

vacina inclui os seguintes pas-
sos: o cultivo do vírus atenuado 
em células Vero do macaco ver-
de africano, técnica amplamen-
te conhecida e estudada pela 
ciência, segundo o Butantan; o 
material é purificado e segue 
para formulação; em seguida, é 
feita a liofilização, processo que 
transforma o líquido em pó; por 
fim, é criado o diluente para ser 
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País  MundoDistribuição de vacina contra 
dengue inicia na próxima semana

adicionado ao pó no momento 
da aplicação da vacina.
Eficácia No caso da vacina contra a 

dengue do Butantan, a dose é 
feita em parceria com o Instituto 
Nacional de Saúde Americano 
(NIH) e a farmacêutica MSD. Os 
ensaios clínicos, neste momen-
to, estão na fase 3. O imunizante 
foi administrado em mais de 
16 mil pessoas e, atualmente, 
a equipe acompanha os últi-
mos voluntários incluídos. Os 
estudos mostram os seguintes 
resultados:– Fase 1 do ensaio clínico: 100% 

de geração de anticorpos em 
pessoas que já tiveram dengue 
e 90% de geração de anticorpos 
em indivíduos que nunca ha-
viam tido contato com o vírus.

– Fase 2 do ensaio clínico 
(voluntários receberam duas 
doses): 100% de taxa de soro-
conversão após a primeira dose 
em pessoas que já tiveram den-
gue e 92,6% de taxa de sorocon-
versão em indivíduos que nunca 
foram infectados. Oitenta por 
cento dos voluntários produzi-
ram anticorpos contra os quatro 
sorotipos.– Fase 3 do ensaio clínico 

(dados primários): 79,6% de efi-
cácia geral, 89,2% de eficácia 
naqueles que já tinham contra-
ído dengue e 73,5% de eficácia 
em quem nunca teve contato 
com o vírus.

Manaus, sexta-feira 2 de fevereiro de 2024

Em Tempo

A saúde básica de Manaus alcançou, pela sétima vez consecutiva, o pri-
meiro lugar entre as capi-
tais brasileiras no Previne 
Brasil. O município atingiu 
8,8 no Índice Sintético Fi-
nal (ISF) na mais recente 
avaliação quadrimestral 
do programa, referente 
aos meses de setembro a 
dezembro de 2023. A nota, 
baseada no desempenho 
em sete indicadores moni-
torados pelo Ministério da 
Saúde, é a maior já obtida 
pela Prefeitura de Manaus 
no programa, que avalia a 
qualidade da atenção bá-
sica em todo o país.A saúde básica geren-

ciada pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa) 
mantém a melhor avaliação 
entre as 27 capitais no Pre-
vine Brasil desde o primeiro 
quadrimestre de 2021. No 
mais novo ranking, divul-
gado nesta quinta-feira (1º), 
Manaus figura à frente de 
Porto Alegre (RS), com ISF 
de 8,5; Maceió (AL), com 8,31; 
Brasília (DF), com 7,72; e Rio 
de Janeiro, com 7,65, consi-
derando cinco as melhores 
colocações no programa.

Comemorando o novo re-
sultado, o prefeito David Al-
meida ressaltou a dedicação 
dos trabalhadores da saúde 
e destacou os investimen-
tos da atual gestão na área 
da saúde, como a revitaliza-
ção, reforma e construção 
de unidades básicas, a va-
lorização dos profissionais 
e a reorganização e forta-
lecimento de estruturas e 
atividades da saúde.“Estamos avançando com 

o aumento da nossa co-
bertura vacinal, que tem 
os maiores percentuais do 
país, com a ampliação na 
cobertura e na qualidade da 
assistência e dos serviços 
prestados à população. E 
vamos continuar trilhando 
esse caminho vitorioso na 

Pela sétima vez consecutiva, capital 
amazonense lidera o ranking do Previne Brasil
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No mais novo ranking, Manaus figura à frente de Porto Alegre (RS), Maceió (AL), Brasília (DF) e Rio de Janeiro

Saúde básica de Manaus 
lidera ranking nacional

saúde”, afirmou o prefeito.
A secretária municipal de 

Saúde, Shádia Fraxe, pon-
tuou o esforço de servido-
res e gestores em todos os 
distritos e unidades da rede 
básica municipal como ins-
trumental para a mais nova 
conquista da saúde básica 
do município no Previne 
Brasil, somado ao empe-
nho da Gestão de Saúde e 
da Gestão Administrativa 
e Planejamento da Semsa, 
e ao comprometimento do 
prefeito David Almeida.

“Esse resultado é um re-
conhecimento justo do tra-
balho realizado por todos 
que vestem a camisa da 
Atenção Primária e enten-
dem que a alma do Previne 
está na força de nossas 
ações. Juntos produzimos 
uma força gigantesca, so-VISÃO MUNDIAL E AVANADEParceria leva água tratada para comunidades locais

Da redação

O último relatório lançado 
pela Unesco, na Conferência 
da ONU sobre Água, aponta 
que mais de um quarto das 
pessoas em todo o mundo 
(46% da população) sofrem 
com a falta de água potável 
e sem acesso a saneamento 
básico. No Brasil essa rea-
lidade está sendo vivida no 
Amazonas, por isso, a ONG 
Visão Mundial, organização 
humanitária que atua no Bra-
sil há mais de 40 anos, junto 
com a Avanade, realizará ins-
talações para fornecer água 
às comunidades Maravilha e 
São Tomé. Com a ação, mais 
de 55 famílias serão bene-
ficiadas - em torno de 240 
pessoas.

Segundo o boletim divul-
gado pela Defesa Civil, a seca 
que atinge o Amazonas já 
atinge 633 mil pessoas. Das 
62 cidades do estado, 59 de-
cretaram estado de emer-
gência por causa da última 
estiagem. Com isso, para ter 
acesso à água, é preciso re-
alizar um trajeto longo, que 
geralmente é feito por mu-
lheres e crianças, seja para 
cozinhar, tomar banho e até 
hidratação mínimaCom a instalação, nas re-

giões das comunidades de 
Maravilha e São Tomé, onde 
vivem aproximadamente 85 
famílias, em torno de 320 
pessoas, a capacidade é pro-
ver até 180 litros de água 
potável por dia, ao todo, se-
rão 54.000 litros por mês. 

Isso será possível graças à 
tecnologia da Água Camelo, 
que realiza todo o processo 
de captação e filtragem vinda 
dos principais poços locais. 

“Realizamos diversas visi-
tas nos locais para enten-
der qual a principal dor de 
cada comunidade. Buscamos 
com essas ações aliviar es-
sas dores e trazer a essas 
pessoas o que é direito de 
todos. Temos a certeza que 
além da instalação dos kits 
de tratamento de água - que 
contribuirá com a prevenção 
de doenças (principalmente 
as diarréicas) - a ação (de en-
trega de alimentos) ameniza 
a o cenário nessas comuni-
dades onde tantas pessoas 
se encontram em situação 
de insegurança alimentar.”, 

explica Henrique Cosmo, Co-
ordenador de Assuntos Hu-
manitários da Visão Mundial.Sobre a Visão Mundial
A Visão Mundial é uma orga-

nização humanitária que atua 
no Brasil há mais de 40 anos. 
Presente em mais de 90 países, 
a organização trabalha para 
promover o desenvolvimento 
sustentável das comunidades, 
com foco na proteção e garan-
tia dos direitos das crianças e 
adolescentes. A Visão Mundial 
atua em parceria com famílias, 
comunidades, governos e ou-
tras organizações para criar um 
ambiente seguro e saudável 
para que as crianças possam 
crescer, aprender e se desen-
volver. Saiba mais em www.
visaomundial.org.br.

REPRODUÇÃO

mos enormes em compro-
misso, trabalho e resulta-
dos”, declarou a secretária.AvaliaçãoO ISF do Previne Brasil 

é calculado com base nos 
percentuais dos municípios 
em sete indicadores, ava-
liados a cada quadrimestre. 
São eles: gestantes com, ao 
menos, seis consultas de 
pré-natal, iniciadas até a 12ª 
semana de gestação; ges-
tantes com exames para 
sífilis e HIV; gestantes com 
atendimento odontológi-
co; mulheres com coleta 
de exame citopatológico 
(preventivo); crianças de 1 
ano de idade com as vacinas 
pentavalente e poliomieli-
te; pessoas com hiperten-
são com consulta e pressão 
arterial aferida no semes-

tre; e pessoas com diabe-
tes e hemoglobina glicada 
solicitada no semestre.

Com os 8,8 da nova ava-
liação, Manaus superou os 
índices obtidos em todos os 
seis quadrimestres ante-
riores. No terceiro quadri-
mestre de 2021, o primeiro 
em que conquistou o topo 
do ranking nacional, a capi-
tal atingiu ISF de 8,10. Nos 
três quadrimestres do ano 
seguinte, obteve sucessi-
vamente os índices de 7,75, 
8,37 e 8,57. E, nos dois pri-
meiros quadrimestres de 
2023, chegou a 8,52 e 8,63.

Entre os percentuais al-
cançados nos indicadores 
de Manaus no mais recen-
te quadrimestre avaliado, 
destaca-se o percentual 
de 91% de gestantes com 
exames para sífilis e HIV 

Tecnologia será implementada a partir do dia 31 de janeiro

que define o valor que as 
gestões municipais devem 
receber em repasses fede-
rais. O programa avalia a 
qualidade da saúde bási-
ca nos municípios, segundo 
os percentuais alcançados 
em sete indicadores de 
pré-natal, saúde da mu-
lher, saúde da criança e 
doenças crônicas.O monitoramento dos in-

dicadores visa reconhecer 
os resultados alcançados e 
a efetividade ou necessi-
dade de aperfeiçoamento 
das estratégias de inter-
venção; subsidiar a defini-
ção de prioridades e o pla-
nejamento de ações para 
melhoria da qualidade da 
Atenção Primária à Saúde 
(APS); e promover a demo-
cratização e transparência 
da gestão.

realizados, o maior entre as 
capitais e igualado apenas 
por São Luís (MA).Manaus também obte-

ve o maior percentual de 
pessoas hipertensas com 
consulta e pressão arte-
rial aferida no semestre 
da avaliação, ao lado de 
Fortaleza (CE), com 39%. 
A proporção de mulheres 
com coleta do preventivo 
na rede básica da capital 
supera também a de todas 
as outras sedes estaduais, 
com 35%.

ProgramaO Previne Brasil foi ins-
tituído pelo Ministério da 
Saúde em 2019, sendo um 
dos componentes do pro-
grama de financiamento da 
Atenção Primária à Saú-
de (APS) nos municípios, 

Leonardo Sena

diaadia@emtempo.com.br |

9
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PLANTA MANAUSBMW expande linha de produção de motocicletas 

Motocicleta chegará às concessionárias no segundo trimestre de 2024

Apresentada ao mundo em 
setembro do ano passado, 
em comemoração aos 100 
anos da BMW Motorrad, a 
nova BMW R 1300 GS será 
produzida a partir de feverei-
ro na fábrica do BMW Group 
em Manaus — única planta 
fora da Alemanha a produzir 
exclusivamente motocicle-
tas BMW. A BMW R 1300 GS 
é o primeiro passo da BMW 
Motorrad rumo aos próximos 
100 anos e será lançada no 
Brasil no segundo trimestre 
de 2024, para manter a marca 
no topo do pódio do segmen-
to Premium.“A BMW Motorrad estabe-

leceu um novo segmento de 
Enduro Touring há mais de 40 
anos, com a R 80 G/S, e os mo-
delos BMW Motorrad GS com 
motor boxer têm liderado o 
segmento de motocicletas 
aventureiras também no Bra-
sil. Para seguirmos essa trilha 
de sucesso, a nova BMW R 
1300 GS incorpora um design 
quase completamente novo, 

com novo motor, capacidade 
de manobra acima da média 
e grande qualidade de pilota-
gem. Trata-se de uma moto 
com a qual, mais uma vez, 
vamos surpreender a concor-
rência”, afirma Julian Mallea, 
CEO da BMW Motorrad Brasil.

Pesando 12 kg a menos que 
a antecessora BMW R 1250 
GS, a nova BMW R 1300 GS 
traz mais uma vez o lendário 
motor boxer de dois cilindros. 
Com exatamente 1.300 cc, o 
motor produz uma potência 
de 145 cv a 7.750 rpm, desen-
volvendo um torque máximo 
de 149 Nm a 6.500 rpm. Este é 
o motor boxer BMW mais po-
tente já produzido em série.

A BMW Motorrad Brasil 
planeja lançar sete modelos 
novos até 2025, todos produ-
zidos na planta Manaus — três 
já estão disponíveis (a roadster 
F 900 R, a esportiva S 1000 RR 
e a scooter C 400 X). A nova 
BMW R 1300 GS é o quarto 
lançamento e mais três mode-
los reforçarão o portfólio até 

o próximo ano, com produção 
na fábrica manauara.
Planta ManausEm processo de expansão, 

resultado de um investimen-
to de R＄ 50 milhões do BMW 
Group anunciado em 2022, 
a fábrica do BMW Group em 
Manaus confirmou, em se-
tembro do ano passado, am-
pliação de 13% em sua capaci-
dade anual de produção (de 15 
mil para 17 mil motos por ano).

Antes disso, também avan-
çou em tamanho, autono-
mia e sustentabilidade com 
a inauguração do prédio 3 da 
fábrica, uma ampliação de 
50% na área útil da planta.BMW GroupCom suas quatro marcas 

BMW, MINI, Rolls-Royce 
e BMW Motorrad, o BMW 
Group é o fabricante líder 
mundial de automóveis e 
motocicletas premium, e 
também fornece serviços 
financeiros e de mobilidade 
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Modalidade de turismo movimenta cerca de 340 milhões de turistas de todo mundo
Em Tempo

M anaus investe na criação do roteiro religioso, a fim de preparar a capital 
do Amazonas para receber 
os turistas atraídos pelos 
principais templos religiosos 
situados no centro histórico 
da cidade. O investimento no 
patrimônio cultural visa con-
solidar o turismo religioso na 
cidade em 2024.O Instituto do Patrimônio 

Histórico e Artístico Nacio-
nal (Iphan) Amazonas e a 
Arquidiocese de Manaus 
assinaram, na quarta-feira 
(31), a ordem de serviço para 
reforma de igrejas históri-
cas de Manaus, por meio 
de projetos desenvolvidos 
pelo Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb), órgão municipal que 
também está envolvido no 
processo de implementação 
do turismo religioso.O diretor-presidente da 

Fundação Municipal de Cul-
tura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult), Reginei Rodrigues, 
ratifica o trabalho entre as 
pastas da Prefeitura de Ma-
naus, na criação de estra-
tégias que tornem a capi-
tal amazonense em um dos 
principais polos turísticos do 
Norte do país.“Nossa cidade tem poten-

cial para atrair o mundo intei-
ro com suas peculiaridades, 
desde a nossa gastronomia, 
que além de riquíssima, é úni-
ca; nossos cartões-postais, 
o nosso povo, que é natu-

ralmente muito acolhedor, 
e, agora, os nossos templos 
religiosos que passam por 
um trabalho altamente téc-
nico, desde o início da ges-
tão David Almeida, para se 
tornarem potenciais atrativos 
turísticos. O trabalho, feito a 
quatro mãos, mostra o di-
namismo da prefeitura para 
criar novas estratégias que 
fomentem o turismo na nossa 
cidade”, destacou Rodrigues.Turismo religiosoO turismo religioso movi-

menta aproximadamente 340 
milhões de turistas de todo 
o mundo, que buscam viver 
experiências espirituais e re-
ligiosas. Dessa forma, os tem-
plos históricos e suas riquezas 
arquitetônicas, que carregam 
toda uma diversidade cultu-
ral, são alguns dos principais 
geradores de fluxo turístico.

A vice-presidente da Ma-
nauscult, Oreni Braga, desta-
ca o trabalho da gestão muni-
cipal para promover Manaus 
a partir do turismo religioso. 

“A cidade de Manaus tem 
quatro grandes tesouros no 
centro histórico, a Igreja da 
Matriz, a Igreja dos Remé-
dios, Igreja da Nossa Senhora 
Aparecida e o Templo de São 
Sebastião. Essas igrejas têm 
história, arquitetura e atra-
tivos que podem se tornar 
roteiro estratégico para Ma-
naus, dentro da leitura que o 
prefeito David Almeida vem 
fazendo em relação ao ‘Nosso 
Centro’, do centro histórico, 
à revitalização e ao repovoa-
mento desta área”, explicou 
Braga, que ainda reforça a 
importância de trabalhar par-
cerias que ajudem na conso-
lidação da iniciativa.“Desde 2021, estamos em 

parceria com o Senac, com 
a Câmara Municipal, Abav 
(Associação Brasileira de 

Agências de Viagens), vários 
parceiros do trade turístico, 
alguns hoteleiros, trabalhan-
do esse roteiro para se tor-
nar realidade no nosso centro 
histórico. Essas igrejas foram 
visitadas por toda nossa equi-
pe técnica, então fizemos um 
plano de ação, em que consta 
o diagnóstico dessas igrejas, o 
que precisa para se tornar um 
templo de visitação adequa-
do com segurança, a imple-
mentação ou não de museus 
dentro dos templos, lojas de 
souvenirs, oferta de serviços 
atrelados às igrejas com guia-
mento local”, destacou.Com o cenário diagnostica-

do, a Prefeitura de Manaus, 

junto aos entes parceiros, 
tomou as providências ne-
cessárias e elaborou o plano 
estratégico junto a Pastoral 
da Igreja Católica e os padres 
que respondem pelas igrejas 
que farão parte do roteiro. 

“O roteiro está pronto, nós 
já capacitamos 50 pessoas 
para atuarem como guias 
de turismo e condutores lo-
cais, entre eles também al-
guns venezuelanos. Agora, 
nós estamos preparando o 
material promocional desse 
roteiro para ser divulgado 
nas sete feiras nacionais de 
turismo que participaremos 
em 2024”, comentou Braga.

Neste ano, o material pro-

mocional da cidade de Ma-
naus a ser divulgado nas fei-
ras nacionais, que já conta 
com nossos principais car-
tões-postais, gastronomia 
regional, as programações 
que compõem o turismo de 
aventura como o Manaus 
Adventure, e os eventos 
que são marcas da capital 
da Amazônia, como o Festi-
val Folclórico do Amazonas 
e o #SouManaus, contará 
também com a inclusão do 
roteiro religioso, em que as 
igrejas localizadas no Centro 
Histórico de Manaus serão 
parte estratégica para con-
solidar o fluxo de visitação 
turística nesses templos.

Oreni conclui com o traba-
lho integrado entre os órgãos 
da gestão municipal,  desta-
cando as ações do Instituto 
Municipal de Mobilidade Ur-
bana (Immu) na intensa bus-
ca em promover melhor flui-
dez na circulação nas ruas, 
a Secretaria Municipal de 
Limpeza Pública (Semulsp), 
com a limpeza dos espaços 
que fazem parte do períme-
tro do roteiro, a Secretaria 
Municipal de Infraestrutura 
(Seminf) no suporte à parte 
estrutural das ruas, a Guarda 
Municipal atuando para a se-
gurança no centro histórico, 
além do apoio do Iphan e 
outros órgãos.

Capital do Amazonas atua para atrair turistas para principais templos religiosos do Centro de Manaus

premium. A rede de produ-
ção do BMW Group inclui 
mais de 30 locais de produ-
ção em todo o mundo e tem 
uma rede global de vendas 
de mais de 140 países.Em 2022, o BMW Group 

vendeu mais de 2,4 mi-
lhões de veículos e mais de 
202.000 motocicletas em 
todo o mundo. O lucro an-

tes de impostos no exercício 
financeiro de 2022 foi de 23,5 
bilhões de euros em receitas 
que totalizaram 142,6 bilhões 
de euros. Em 31 de dezembro 
de 2022, o BMW Group tinha 
uma força de trabalho de 
149.475 colaboradores.O sucesso do BMW Group 

sempre foi baseado em pen-
samento de longo prazo e 

ação responsável. A empre-
sa definiu o rumo para o 
futuro em um estágio inicial 
e torna consistentemente a 
sustentabilidade e a gestão 
eficiente de recursos cen-
trais em sua direção estra-
tégica, desde a cadeia de 
suprimentos por meio da 
produção até o final da fase 
de uso de todos os produtos.

Jonathan Ferreira
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Manaus, sexta-feira 2 de fevereiro de 2024

O deputado estadual Da-
niel Almeida (Avante) está 
colaborando com o projeto 
de limpeza e revitalização 
dos igarapés de Manaus. A 
ação visa enfrentar os de-
safios que ameaçam a vita-
lidade dos igarapés, além de 
enfatizar a necessidade de 
preservar os cursos d’água, 
que garantem água limpa 
às futuras gerações.A iniciativa demonstra 

a preocupação do depu-
tado Daniel Almeida com 
a preservação da fauna e 
flora locais e do cuidado 
com os recursos hídricos 
da região. A participação 
ativa do parlamentar no 
projeto, reforça o com-
promisso com a sustenta-
bilidade e o bem-estar da 
comunidade em Manaus.

“Convidamos todos a 
se juntarem a nós, nes-
ta jornada de conscien-

tização ambiental e ação 
para proteger e regenerar 
os igarapés. A colaboração 
da comunidade é crucial 
para assegurar um futuro 
sustentável à cidade e a po-
pulação”, concluiu Almeida.

Um dos destaques do pro-
jeto é a implementação de 
ecobarreiras, que consiste 
em uma “grade” flutuante 
para conter resíduos sólidos, 
concentrando o lixo em uma 
única área. O lixo retido é 
recolhido de maneira ade-
quada, e outra barreira de 
pedras auxilia no filtro das 
águas. Além disso, o projeto 
utiliza a planta muriru para a 
retirada de impurezas.O ativista Mazinho da Car-

brás ressaltou que o muriru 
é uma planta amazônica, 
parente do igapó, que puri-
fica a água. “Estamos sendo 
os primeiros a usar esse 
sistema”, explicou.

Caio André anuncia parceria
com Aleam na ‘Câmara Cidadã’

UNIÃO

Apoio a iniciativa de preservação dos igarapés

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio An-
dré (Podemos) afirmou, 
durante a abertura dos 
trabalhos da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), na quinta-feira 
(1°), que o projeto “Câma-
ra Cidadã” será ampliado 
em 2024, contando, nas 
próximas ações, com a 
parceria da Casa Legis-
lativa Estadual, além de 
outros parceiros.Caio André participou, 

com outros 12 vereadores 
da 18ª Legislatura, da sole-
nidade de leitura da men-
sagem governamental do 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima (União Brasil), 
no plenário Ruy Araújo.“Este ano temos novi-

dades, a Câmara Cidadã 

MEIO AMBIENTE

DIVULGAÇÃO

Projeto oferta serviços em diversas outras áreas para população

Governador abriu os trabalhos da 20ª legislatura do parlamento estadual com balanço positivo das ações do Estado DIVULGAÇÃOD urante abertura dos 
trabalhos da 20ª legis-latura do parlamento 

estadual em 2024, na 
quinta-feira (1º), governador 
Wilson Lima destacou o ali-
nhamento entre os Poderes 
Executivo, Legislativo e Ju-
diciário Estadual no ano de 
2023, e a manutenção pelo 
Governo do Amazonas da 
realização de investimentos 
em áreas prioritárias, mes-
mo diante de um ano com 
grandes desafios, como a es-
tiagem histórica que afetou 
todo o Estado, ocasionando 
a queda de arrecadação. O 
balanço foi feito na leitura da 
Mensagem Governamental 
na Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam).

Entre os pontos relevantes 
das ações do Governo do Es-
tado, Wilson Lima anunciou 
que o Amazonas vai receber 
R$ 50 milhões como sinal 
inicial por venda de crédito 
de carbono, em um projeto 
na ordem de R$ 200 milhões.

O governador salientou ain-
da que mesmo com uma perda 
de receita estimada em R$ 1 
bilhão e o aumento de 62% 
da folha de pessoal do Es-
tado entre 2017 e 2022, com 
a concessão de datas-base 
para servidores de áreas como 
Saúde, Educação e Segurança 
Pública, além da convocação 
de aprovados em concursos 
realizados em gestões ante-
riores foi possível realizar, por 
exemplo, investimentos de 
quase R$ 3,8 bilhões em obras, 
que também proporcionaram 
a geração de emprego e renda 
de forma direta e indireta.

Ele reforçou a importância do 
apoio recebido, a exemplo das 
Forças Armadas (Aeronáutica, 
Exército e Marinha); de gover-
nos de outros estados como 
Mato Grosso do Sul e Distrito 
Federal, além do próprio Go-
verno Federal, especialmente 
no que diz respeito ao apoio 
logística para entrega de aju-
da humanitária e também no 
combate a incêndios e des-
matamentos durante a severa 
estiagem que o Amazonas en-
frentou em 2023.“Montamos uma força-tare-

fa, unindo todos os esforços e 
contamos com a colaboração, 
primeiro, dos poderes consti-
tuídos do Estado do Amazonas, 
e a Assembleia Legislativa, que 
teve um papel fundamental 
nesse processo, principalmen-

te na agilidade em aprovar as 
condições de emergência para 
dar agilidade ao poder públi-
co para prestar essa ajuda o 
mais rápido possível. As Forças 
Armadas e o Governo Fede-
ral também tiveram um papel 
preponderante”, disse.O governador do Amazonas 

também agradeceu a parceria 
do Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (TJAM), do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-AM), 
Ministério Público do Estado 
do Amazonas (MPAM), Minis-
tério Público de Contas (MPC-
-AM) e da Defensoria Pública 
do Estado (DPE/AM).Estiveram presentes na so-

lenidade presidida pelo depu-
tado estadual Roberto Cidade, 
presidente da Aleam, os depu-
tados estaduais da Casa; o vice-

-governador do Amazonas, Ta-
deu de Souza; a primeira-dama 
Tayana Lima; o vereador Caio 
André, presidente da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) 
e outros vereadores; além de 
representantes dos diversos 
poderes e instituições públicas.Ações para estiagemEm seu discurso, o gover-

nador relembrou o envio de 
ajuda humanitária a cerca de 
90 mil famílias atingidas pela 
estiagem, com entrega de 1,8 
mil toneladas de alimentos, 
resultando em quase 100 mil 
cestas básicas, e o acesso à 
água potável com a distribui-
ção de quase 110 mil litros de 
água tratada e instalação de 
65 novas estruturas de tra-
tamento de água nas comu-

nidades atingidas, como parte 
do projeto Água Boa.Wilson Lima adiantou que o 

Governo do Amazonas já tra-
balha em um planejamento 
para o enfrentamento e di-
minuição das consequências 
de uma possível nova estia-
gem em 2024, mesmo sem 
ainda ter as reais dimensões 
de seu impacto.Preocupado com a emer-

gência climática, mas também 
e sobretudo com o combate à 
fome, Wilson Lima destacou 
que defende a questão nos 
encontros internacionais que 
têm participado, a exemplo da 
conferência das Nações Uni-
das sobre o clima (COP 28), 
ocorrida no início de dezembro 
nos Emirados Árabes, onde 
lançou o programa Amazonas 

Governador destacou que Estado investiu mais de R$ 2,9 bilhões

2030 para alcançar o des-
matamento líquido zero no 
estado a partir da venda de 
créditos de carbono.Nesse item, o governador 

anunciou que o Amazonas vai 
receber o primeiro pagamento 
pela venda dos créditos de 
carbono que o Estado tem 
disponível. O estado tem dis-
ponível para venda mais de 
800 milhões de toneladas de 
crédito de carbono.“Estamos aprovando ago-

ra, no mês de fevereiro, um 
projeto na ordem de R$ 200 
milhões. Os R$ 50 milhões, que 
são um sinal dessa compra 
desse crédito de carbono, em 
março estarão na conta do Es-
tado”, destacou o governador 
que explicou que desse valor, 
50% deverá ser investido em 
benéfico da comunidade onde 
o crédito foi gerado e outro 
50% vão para o Fundo de Mu-
danças Climáticas.Ainda na área ambiental 

ele pontuou que em 2023 
foram captados mais de R$ 
76 milhões em cooperações 
internacionais: o Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento 
(BID), o banco alemão KfW, a 
Organização Rewild e o Fundo 
Amazônia, via Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES).O governador reforçou seu 

compromisso de continuar 
trabalhando para melhorar a 
qualidade de vida dos ama-
zonenses. “Vamos continuar 
trabalhando, independente-
mente de bandeira partidária, 
independente de posiciona-
mento, de quem é situação e 
oposição. Esse sempre foi e vai 
continuar sendo o meu com-
portamento”, afirmou Wilson 
Lima. “Ao povo do Amazonas, 
minha total entrega e leal-
dade. Acordo cedo todos os 
dias, trabalho até tarde, sigo 
sendo muito grato e reforço 
aqui o compromisso de fazer 
sempre o melhor que posso e 
consigo”, completou.

“A Câmara se faz presente 
em todas as ações de todos 
os poderes, e aqui na Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
não seria diferente. Tivemos 
a presença de 13 vereadores, 
e nós temos essa parceria 
grande com a Aleam com as 
questões sociais, legislativas, 
trocas de conhecimento e 
parcerias institucionais”, fi-
nalizou Caio André.Além do presidente da 

CMM, estiveram presentes 
os vereadores Diego Afonso 
(União Brasil), Daniel Vascon-
celos (Podemos), Everton Assis 
(União Brasil), Glória Carratte 
(PL), Jaildo Oliveira (PCdoB), 
João Carlos (Republicanos), 
Lissandro Breval (Avante), Rai-
ff Mattos (DC), Yomara Lins 
(PRTB), Thaysa Lippy (PP), Elis-
sandro Bessa (Solidariedade) e 
Allan Campelo (Podemos).

deve ter parceria com a Aleam 
e iremos ampliar isso cada vez 
mais, levando ainda mais ser-
viços, e principalmente dando 
voz para a nossa sociedade”, 
declarou o presidente da CMM.

O projeto realizou, em 2023, 
quase 30 mil atendimentos 

gratuitos de saúde, cidadania, 
social, jurídico e em diversas 
outras áreas, para população 
das zonas leste, sul e norte.

O parlamentar reafirmou, 
ainda, o compromisso e par-
ceria entre os legislativos mu-
nicipal e estadual.
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2 Última hora
Avião, dinheiro e carros são 
apreendidos em Operação

Segurança Pública do Alagoas 
com a PC-AM, e se trata de uma 
investigação que se iniciou em 
Alagoas e se desdobrou não 
só no Amazonas, mas também 
em outros estados como São 
Paulo e Mato Grosso do Sul. 
Basicamente ocorreu em luga-
res onde empresas e logísticas 
eram usadas por organização 
criminosa, para transportar 
drogas para o Alto Solimões”, 
disse.

Conforme o delegado, em 
duas residências nos bairros 
Ponta Negra e Parque 10 de 
Novembro, Zona Oeste e cen-
tro-sul, respectivamente, fo-
ram cumpridos mandados de 
busca e apreensão, e também 
em duas empresas, sendo que 
uma delas é uma empresa de 
táxi aéreo.

“Na empresa de táxi aéreo, 
tinha uma ordem de busca e 
apreensão de uma aeronave, 
determinada pelo Poder Ju-
diciário de Alagoas. Também 
houve apreensões de veículos 
em Manaus e uma pessoa pre-
sa em São Paulo, durante as 
diligências em contato com a 
Rota. Cerca de 50 mil foram en-
contrados em um apartamento 
na Ponta Negra, em Benjamin 
Constant foram apreendidos 
aproximadamente 15 mil reais, e 
em Tabatinga, ainda está sendo 
feita a contagem, mas o valor 
apreendido pode variar de 500 
mil a 1 milhão de reais”, contou.

Segundo o delegado, a opera-
ção ocorreu de forma integrada 
para desmobilizar toda a orga-
nização criminosa.

DIVULGAÇÃO



Protagonista nas eleições
Durante a leitura da Mensa-

gem Governamental na Aleam, o 
governador do Amazonas, Wilson 
Lima, afirmou que o seu partido, 
o União Brasil, será protagonista 
nas eleições municipais de 2024. 
“Eu faço parte do União Brasil. O 
União Brasil possui seis deputa-
dos nesta Casa. Pode ter certeza 
que ele terá um papel prepon-
derante nas eleições municipais”, 
destacou o governador.

“Hoje, a gente constrói um gru-
po, que como o próprio nome do 
partido diz, de união, de conver-
gência e de diálogo”, completou.

Perda de mandato
O deputado federal Adail Filho 

(Republicanos), que foi puxado 
para a Câmara dos Deputados 
por Silas Câmara (Republicanos) 
para assumir uma das oito ca-
deiras da bancada amazonense 
em Brasília, nas eleições de 2022, 
também perde o mandato, de 
forma indireta. 

Mas essa não seria a primeira 
vez que o filho de Adail Pinheiro 
(PP) perderia um mandato. Em 
2020, quando foi reeleito prefeito 
de Coari, Adail Filho foi cassado, 
pois a Justiça Eleitoral entendeu 
que, assumindo aquele cargo, o 
clã Pinheiro comandaria a cidade 
pela terceira vez seguida – o que 
fere a legislação eleitoral.

Dança das cadeiras
Caso o Tribunal Superior Eleito-

ral (TSE) mantenha a decisão do 
TRE-AM, sobre a cassação do Silas 
Câmara e, consequentemente, a 
perda do mandato de Adail Filho, 
assumem as vagas em Brasília os 
ex-deputados Pauderney Avelino 
(União Brasil) e Alfredo Nasci-
mento (PL).

Pauderney, atualmente, já 
exerce o mandato de deputado 
federal como suplente, na vaga 
de Fausto Júnior (União), que 
saiu para assumir secretaria no 
governo Wilson Lima. Já na vaga 
de Adail Filho, assumirá Alfredo 
Nascimento.

Devolução de dinheiro
O vereador Raiff Matos (Demo-

cracia Cristã) terá que devolver 
aproximadamente R$ 21,30 mil 
mais juros referentes a gastos 
da campanha de 2022, ano em 
que o vereador concorreu para 
deputado estadual.

O juiz do TRE-AM, Fabrício Frota 
Marques, deu o prazo de cinco 
dias para o vereador ressarcir ao 
Tesouro Nacional por meio de 
Guia de Recolhimento da União, 
conforme o acordão ID 11710134, 
do transitado em julgado de 22 de 
novembro do ano passado. Caso 
o vereador não cumpra a decisão, 
ele poderá ser penalizado, segun-
do o Artigo 34 da Resolução do 
TSE nº 23.709/2022.

Preferência dos petistas
Manifesto protocolizado no 

último dia 31 no diretório do PT- 
Manaus faz um apelo para que o 
partido e a esquerda tenham can-
didatura própria em 2024 na ca-
pital. O documento defende tam-
bém que este candidato reúna 
condições políticas e eleitorais de 
enfrentar a direita na disputa pela 
Prefeitura de Manaus. O nome in-
dicado foi do ex-deputado fede-
ral José Ricardo para encabeçar 
a chapa majoritária, “apesar de 
outros nomes já postos pelo PT e 
outros partidos de esquerda”. Isso 
porque eles veem como o melhor 
nome devido ao desempenho do 
político nas últimas eleições. 

Sinjor-AM
Com a presença da presidente 

da Federação Nacional dos Jor-
nalistas (Fenaj), Samira de Castro, 
a nova diretoria do Sindicato dos 
Jornalistas do Amazonas (Sinjor-
-AM) tomou posse na quarta-
-feira (31), para gestão do órgão 
no triênio 2024-2026 com o com-
promisso de valorizar o jornalis-
mo e os jornalistas. Os jornalistas 
Wilson Reis e Paula Litaiff são o 
presidente e a vice-presidente, 
respectivamente.

A cerimônia aconteceu no Sa-
lão Rio Solimões (anexo do an-
tigo Palácio Rio Negro), no Cen-
tro de Manaus, e contou com 
a presença de representantes 

de instituições, entidades sindi-
cais e conselhos de classe, entre 
eles, o presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil – Seccional 
Amazonas (OAB-AM), advogado 
Jean Cleuter.

Diesel de embarcações 
O Projeto de Lei nº 5220/2023 

de autoria do deputado federal 
Saullo Vianna (União Brasil) pre-
vê a redução do preço do diesel 
a embarcações de passageiros. 
A proposta está tramitando na 
Câmara Federal.

O PL busca autorizar o Poder 
Executivo a conceder ajuda eco-
nômica ao óleo diesel consumido 
nas embarcações de transporte 
de passageiros para que a ati-
vidade continue a ser acessível 
a todos, independentemente da 
situação financeira. “Garantir a 
acessibilidade a esse serviço é 
fundamental, especialmente em 
relação ao seu preço”, explicou 
Vianna.

Reforma Tributária
O Ministério da Fazenda prevê 

que, até o final de fevereiro, vai 
encaminhar ao Congresso Na-
cional um conjunto de projetos 
de leis ordinárias com um deta-
lhamento da Reforma Tributária 
(RT), aprovada em dezembro do 
ano passado.

A reforma está agora inserida 
na Constituição Federal, mas para 
sua vigência precisará ser regu-
lamentada em leis infraconsti-
tucionais. Para a formulação de 
novo lote de leis, a Fazenda criou 
um grupo de trabalho, que no 
momento está debruçado sobre 
os aspectos da RT como a com-
pensação de eventuais perdas de 
receita para estados e municípios.

Cotado para o TRE-AM
O desembargador João de Je-

sus Simões está em alta cotação 
para voltar a presidir a corte do 
Tribunal Regional Eleitoral do 
Amazonas (TRE-AM).

Sua missão seria cumprir um 
mandato tampão de maio a de-
zembro. A finalidade, portanto, é 
ajustar o período dos gestores do 
TRE-AM ao exercício orçamentá-
rio regular no país.

Carla Reis, vice-presidente 
que automaticamente assumiria 
o comando em substituição ao 
desembargador Jorge Lins, em 
maio, deve renunciar a isso.

Dessa forma, ela estaria habili-
tada a disputar um biênio regular 
para presidir a Justiça eleitoral.

Produção de BMW
Apresentada ao mundo em 

setembro do ano passado, em 
comemoração aos 100 anos da 

BMW Motorrad, a nova BMW R 
1300 GS será produzida a partir 
de fevereiro na fábrica do BMW 
Group em Manaus — única plan-
ta fora da Alemanha a produzir 
exclusivamente motocicletas 
BMW. A BMW R 1300 GS é o 
primeiro passo da BMW Mo-
torrad rumo aos próximos 100 
anos e será lançada no Brasil 
no segundo trimestre de 2024, 
para manter a marca no topo 
do pódio do segmento Premium. 
“Trata-se de uma moto que vai 
surpreender a concorrência”, afir-
ma Julian Mallea, CEO da BMW 
Motorrad Brasil.

É de casa
No último dia de recesso na 

Câmara nesta quinta (1º), o de-
putado federal Alberto Neto (PL) 
aproveitou para fazer uma visita 
ao ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), em Angra dos Reis. 

Alberto Neto divulgou em suas 
redes sociais, o café da manhã 
com pão e leite condensado. 
“Bom dia. Café com o presidente 
Jair Bolsonaro”, diz Alberto na pu-
blicação. O deputado busca apoio 
para ser o candidato do PL na 
eleição para prefeito de Manaus. 
Porém, uma disputa interna do 
partido no Amazonas com Alfredo 
Menezes (PL) tem acirrado os âni-
mos e criado muitas incertezas.

Ministro oficial
Foi publicada em edição do DOU 

desta quinta-feira (1º), a exonera-
ção de Flávio Dino como ministro 
da Justiça e a nomeação dele 
como ministro do STF. No docu-
mento, o presidente Lula indica 
que o novo membro da Suprema 
Corte deve assumir a cadeira dia 
22 de fevereiro de 2024, na vaga 
decorrente da aposentadoria da 
ministra Rosa Weber. Em publi-
cação na rede social X (Twitter), 
Flávio Dino diz que continuará “a 
ser um dedicado servidor público, 
com muita honra”.

Taxa de governismo
Aliado do presidente Lula, o 

senador Omar Aziz (PSD) teve 
uma taxa de adesão nas vota-
ções favoráveis ao governo de 
96% no Senado em 2023. De 
acordo com o levantamento do 
Radar do Congresso, só seis se-
nadores marcaram uma taxa de 
governismo acima de 95%, não 
se considerando o presidente da 
Casa, Rodrigo Pacheco (PSD-MG).

O senador Eduardo Braga 
(MDB) vem em seguida com uma 
taxa de governismo de 91%. A no-
vidade fica por conta do senador 
Plínio Valério (PSDB), que mesmo 
com uma postura de oposição na 
Casa, obteve uma taxa de adesão 
ao governo Lula de 55%.

Ouvidoria da Mulher
O Tribunal Regional Eleitoral do 

Amazonas (TRE-AM) e a Associa-
ção Amazonense de Municípios 
firmaram um acordo para estabe-
lecer uma Ouvidoria da Mulher em 
cada cidade do estado. O intuito é 
receber denúncias sobre violência 
contra mulheres e violação de 
direitos femininos, encaminhan-
do as informações às autoridades 
competentes. 

O presidente do TRE-AM, de-
sembargador Jorge Lins, afirma 
que a iniciativa quer instituir pon-
tos de acolhimento às mulheres 
nas administrações municipais 
para que o público feminino re-
ceba tratamento adequado ao 
tratar de questões relacionadas 
ao gênero.

UEA recebe prêmio
Em celebração às melhores 

práticas de desenvolvimento 
sustentável e ambiental, a Uni-
versidade do Estado do Amazonas 
(UEA) recebeu o Prêmio Méri-
to Ambiental 2023, na categoria 
“Preservação e Sustentabilidade 
Ambiental”. A premiação foi en-
tregue pela Associação dos Enge-
nheiros Ambientais do Amazonas 
(Aenambam).

A presidente da Aenambam, 
Janeth Fernandes da Silva, con-
duziu a abertura da cerimônia, ao 
lado do diretor-geral da Caixa de 
Assistência dos Profissionais do 
Crea (Mútua-AM), Afonso Lins, e 
do representante do Inmetro, en-
genheiro ambiental Márcio André 
Oliveira Brito.

Chuva tirou David da Aleam em dia da 
leitura da mensagem de Wilson Lima

O prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), não compareceu ao plenário da Assembleia Legislativa do Estado do Amazo-
nas (Aleam) nesta quinta-feira (1°), dia em que foi realizada a leitura da mensagem governamental de Wilson Lima (UB) para 
iniciar o ano legislativo de 2024.

O chefe do Executivo municipal também não enviou nenhum representante para o evento, que contou com a presença de 
várias autoridades dos poderes Executivo estadual, Legislativo e Judiciário.

Enquanto Wilson Lima falava sobre os desafios que o governo enfrentou em 2023 e deve enfrentar em 2024, o prefeito es-
tava em um trecho da avenida das Torres (Governador José Lindoso), na Zona Norte, onde ocorreu um deslizamento de parte 
de um barranco, ocasionado pela chuva que atingiu a capital nesta quinta.

Mesmo com a ausência de David, Wilson Lima não deixou de reforçar o seu compromisso com a cidade de Manaus e men-
cionou um ponto importante, as Eleições municipais deste ano.

À vacina do Butantan contra a dengue, que apresenta eficácia geral 
de 79,6%. Sendo desenvolvido há 10 anos, o imunizante tem eficiência seme-
lhante ao Qdenga, que será distribuído pelo Sistema Único de Saúde (#SUS). A 
pesquisa foi publicada na revista científica New England Journal of Medicine 
(NEJM), uma das mais prestigiadas do mundo. A vacina do Butantan é de dose 
única, funciona contra todos os sorotipos, e cerca de 16 mil brasileiros estão 
sendo acompanhados há três anos para verificar a eficácia contra a dengue.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/ALEAM

Ao aumento no Amazonas, nos últimos sete dias, da Covid-19, 
chegando a registrar 660 casos confirmados. Destes, uma internação em UTI, 
e outras sete pessoas em enfermaria. Nenhuma morte por Covid foi registrada 
nesse período. A Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) recomendou “atenção” nesta 
quinta-feira (1º) ao Amazonas para o aumento de Síndromes Respiratórias 
Agudas (SRAG) causado pelo alta nos casos de Covid-19.
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Quais são nossas apostas para 2024?

O pedido de desculpas de Zuckerberg
Editorial

O mundo assistiu ao todo poderoso Mark Zuckerberg, o dono 
do Facebook, pedir desculpas a famílias de crianças e jovens 
expostos a conteúdos impróprios. A empresa de Zuckerberg, 
a Meta Platforms, Inc., controla o Facebook, o Messenger, o 
WhatsApp e o Instagram. É um conglomerado de quatro gigantes 
das redes sociais, que, efetivamente, são a maior autoestrada 
de informações que jamais existiu na história da humanidade.

Num ritmo alucinante, informações de todo tipo trafegam 
pelas redes sociais, muita coisa boa e construtiva, mas também 
muito de conteúdos pornográfico, sexualizado e absolutamente 
inadequado para crianças e jovens e, muitas vezes, longe dos 
olhos dos pais ou responsáveis. 

Nesse universo virtual, crianças são expostas a pessoas com 
as piores intenções, predadores sexuais que usam as redes 
para seduzir, obter imagens íntimas, chantagear e até abusar 
sexualmente das vítimas. 

Zuckerberg pediu desculpas durante uma audiência no Senado 
americano, no dia 31/1, após ouvir relatos gravados em vídeo 
de crianças que foram vítimas de violência. O dono da Meta 
foi confrontado com casos de jovens que cometeram suicídio 
após extorquidas depois de terem cedido aos assediadores e 
enviados fotografias íntimas. 

“Peço desculpas por tudo que vocês passaram. Ninguém 
deveria passar pelas coisas que suas famílias sofreram e é por 
isso que investimos tanto e continuaremos com esforços em 
toda a indústria para garantir que ninguém passe pelas coisas 
que suas famílias tiveram que sofrer”, disse.

O pedido de desculpas de Zuckerberg é um alerta, um alerta 
vermelho para pais e mães. Se o dono do Facebook e do Insta-
gram admite que as redes podem ser usadas para o mal, não há 
justificativa para deixar de verificar o tipo de conteúdo que as 
crianças e adolescentes acessam na rede e a agir, com a firmeza 
necessária, para proteger seus filhos de ameaças bastante reais.

A aceleração do desenvolvimento de soluções tecnológicas é tanta 
que muitas vezes é difícil acompanhar. Por isso, no início de um novo 
ciclo, é sempre interessante fazer uma pausa para avaliar quais são os 
rumos do mercado de tecnologia. Um fato é que as empresas conti-
nuarão investindo em inovação e digitalização. Segundo o Gartner, os 
gastos globais com Tecnologia da Informação (TI) devem representar 
um aumento de 8% em 2024, chegando a US$ 5,1 trilhões. Grande 
parte desse valor vai para a Inteligência Artificial e a automação, que 
continuam dominando a narrativa em 2024. 

Entre as várias tendências de TI apontadas para 2024, gostaria de 
destacar quatro que devem merecer a atenção dos CIOs: 

Aplicativos para IA: em 2023, todo mundo foi em maior ou menor 
grau impactado pela revolução da Inteligência Artificial Generativa 
(GenAI, sigla em inglês). Com ela, foi possível automatizar tarefas e 
melhorar a produtividade, criando novos produtos e serviços. 

A previsão do Gartner é que, até 2026, cerca de 80% das empre-
sas estejam usando APIs e modelos de GenAI e/ou implementando 
aplicativos habilitados em ambientes de produção. No início de 2023 
eram menos de 5%. 

Esse é um nicho crescente e importante de mercado, que deve 
ganhar cada vez mais players. A IA generativa está passando por 
um processo de democratização com os modelos massivamente 
pré-treinados, computação em nuvem e código aberto. 

O aumento da acessibilidade desta tecnologia é possível pelo 
avanço no poder de processamento de uma quantidade imensa de 
dados que estão sendo coletados e armazenados continuamente. Isso 
permite que os modelos apresentem saídas mais realistas e precisas. 
Ferramentas e bibliotecas de código aberto também tornam mais 
fácil para os desenvolvedores criar e usar modelos de IA generativa.

Em resumo, a combinação de recursos acessíveis, comunidades de 
apoio, aplicações diversificadas e uma crescente conscientização pú-
blica está impulsionando a tendência da IA generativa democratizada. 

Regulamentação do setor de IA: 2024 provavelmente verá o avanço 
de uma  regulamentação mais rigorosa  da IA. A gestão de confiança, 
risco e segurança é essencial para o uso adequado da ferramenta, 
que pode levar à violação de privacidade, à discriminação e à mani-
pulação de informação, entre outros problemas.

A União Europeia já externou a sua preocupação e propôs uma 
legislação para estabelecer limites para o seu uso. O Reino Unido 
criou um centro de ética e inovação de IA. Estados Unidos e China são 
outros exemplos de países que também já começaram a regulamen-
tar o tema. A principal questão é como estabelecer uma cooperação 
entre os diferentes atores envolvidos na IA, como governos, empresas, 
academia, sociedade civil e organizações internacionais, para definir 
padrões globais e mecanismos de governança para a tecnologia. 

Gerenciamento contínuo de exposição a ameaças: cibersegurança 
foi um dos grandes temas de 2023 e não deve sair dos holofotes em 
2024. O conceito de Gerenciamento Contínuo de Exposição e Amea-
ças (Ctem, na sigla em inglês) é um tópico que deve ganhar cada vez 
mais relevância, já que as organizações passaram a entender que os 
recursos de cibersegurança não devem ser apenas paliativos e o tema 
merece uma atenção dedicada e sistemática para conferir agilidade 
de atuação na identificação e mitigação de ameaças. Com o Ctem, os 
sistemas expostos são continuamente testados abrangentemente. 
Os dados de ameaças e impacto nos negócios são comunicados com 
frequência, permitindo que as equipes tomem decisões informadas e 
ajam prontamente. Mas vale lembrar que, para ter sucesso, o Ctem 
envolve a coordenação de pessoas, processos e tecnologia.

Plataformas industriais em nuvem: a possibilidade de realizar o 
uso de dados de tempo real permitirá que empresas tenham insi-
ghts atualizados e possam agir mais rapidamente, pois as soluções 
fundamentadas na nuvem já estão disponíveis para implementação 
no ambiente fabril e também na automação. Assim, seus empregos 
são inúmeros: gestão de qualidade, manutenção preventiva, análise 
de produção, gestão da planta de qualquer  lugar e gestão de IOTs, 
além de poder utilizá-las para análises com Big Data e IA.

Com isso, o ciclo da inovação pode ser acelerado, fazendo com 
que produtos e serviços possam ser lançados mais rapidamente no 
mercado. Importante dizer que as plataformas industriais em nuvem 
também eliminam a necessidade de um investimento direto em 
arquitetura e infraestrutura de rede. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O termo ‘caixa-preta’ é racista, fascista e sobretudo taxista”

PT aproveita arapongagem da Abin para ‘fritar’ 
ministro Rui Costa

Passe no RH
Além de Moretti, a arapon-

gagem derrubou outros quatro 
diretores. Com a demissão a 
granel, pouca gente aposta na 
manutenção de Corrêa.

Pós-Corrêa
O Planalto já tem até quem 

substitua o protegido de Rui 
Costa: Ricardo Cappelli, ligado 
ao PSB e a Dino, que não gosta 
do chefe da Casa Civil.

Canibais
Facções petistas veem no es-

cândalo a chance de minar even-
tual chance de Rui Costa ser o 
substituto de Lula na candida-
tura à presidência.

Nova Dilma
Além dos inimigos conquista-

dos ao longo de mais de 40 
anos de PT, o baiano enfrenta 
ciumeira no partido em razão 
dos holofotes do PAC.

PT ‘aparelha’ até velório de 
embaixador falecido

As homenagens ao falecido 
embaixador Samuel Pinheiro 
Guimarães, no Itamaraty, foram 
marcadas por cenas inusitadas 
e lacrações que deixaram di-
plomatas boquiabertos. Em dis-
cursos, em vez de se destacar 
prioritariamente os predicados 
do diplomata, ouviram-se ata-
ques ao ex-presidente Jair Bol-
sonaro. Lula, a quem Guimarães 
dedicava tratamento de divinda-
de, esteve no velório-comício. 
Foi surpresa: o presidente tem 
o hábito de evitar cerimônias 
fúnebres e locais afetados por 
tragédias.

Petista de carteirinha
Causou espécie também a 

inapropriada aposição, sobre o 
caixão, da carteirinha de filiação 
ao PT de Guimarães, servidor do 
Estado brasileiro.

Escolinha do Samuel
Como nº 2 do Itamaraty, ele 

criou a “escolinha do Samuel”, 

com diplomatas sabatinados so-
bre livros que eram obrigados a 
ler.

Monoglotas aforaram
Guimarães também chocou ao 

excluir a prova de língua estran-
geira, essencial à atividade diplo-
mática, nos cursos para ingresso 
na carreira.

Universo paralelo
Além da Abin, fala-se em Polícia 

Federal paralela. A desconfiança 
é de José Medeiros (PL-MT) que 
cita as operações contra Ander-
son Torres e Carlos Bolsonaro. 
“Quer com prisão ou só busca?”, 
pergunta o deputado.

Rachadones
Nikolas Ferreira (PL-MG) não 

perdoou pedido da PF para que-
brar o sigilo bancário e fiscal 
de André Janones (Avante-MG), 
aquele da rachadona. Usou meme 
do “toc, toc, toc” sugerindo even-
tual batida dos federais.

Bullying sem controle
Ramo jabuticaba do Judiciário 

brasileiro, a Justiça do Trabalho 
continua fazendo política. Ago-
ra quer arrancar R$85 milhões 
do perseguidíssimo empresário 
Luciano Hang e sua Havan por 
“assédio eleitoral”. Triste país.

Pesos e medidas
O inquérito da PF contra An-

dré Fernandes (PL-CE) por in-
consistência na autodeclaração 
racial, faz lembrar caso idêntico 
de Flávio Dino, que já foi pardo e 
branco, mas não corre o risco de 
ser intimado para explicar isso.

Queiroga com o chefe
Marcelo Queiroga esteve em 

Brasília. Foi à sede do PL para 
despacho com o dono do parti-
do, Valdemar Costa Neto. O ex-
-ministro da Saúde quer ajuda 
na sua candidatura a prefeito de 
João Pessoa (PB).

Pedala, Enel
O prefeito de São Paulo, Ricardo 

Deputado Gustavo Gayer (PL-GO) sobre tour da “dama do tráfico’” na pasta de Flávio Dino

Nunes (MDB), bateu na porta do 
TCU nesta quarta-feira (31) e en-
tregou nas mãos de Bruno Dantas, 
seu presidente, uma represen-
tação contra a distribuidora de 
energia Enel.

Legado
O Anuário Nacional de Livrarias 

aponta o Maranhão, governado 
por quase uma década por Flávio 
Dino, como o estado brasileiro 
com o menor número de livrarias 
por habitante: uma a cada 324 mil.

Besteirol perseguidor
Imagens em vídeo mostram 

uma baleia surpreendendo um 
grupo de banhistas, incluindo Jair 
Bolsonaro. Agora ele foi intimado 
por risível alegação de “impor-
tunação de baleia”. Importunar 
ex-presidente pode.

Pensando bem...
...assédio eleitoral mesmo é o 

horário político na TV.

| PODER SEM PUDOR

Já morreu tarde
Em 1955, um ano após a morte 

de Evita e pouco antes de cair, o 
general argentino Juan Domingo 
Perón demitiu o poeta maior Jor-
ge Luis Borges de uma sinecura 
na Biblioteca Nacional de Bue-
nos Aires. Pura pirraça. “Perón 
es un miserable!”, proclamou o 
poeta. Em 1973, Perón retornou 
ao poder e faleceria em seguida. 
Um jornalista procurou Borges e 
tentou induzi-lo a uma respos-
ta generosa sobre o morto. Ele 
repousou as mãos sobre o cabo 
da bengala e exclamou: “Ahora, 
Perón es un miserable muerto!”

Habituado ao canibalismo para conquistar nacos de poder, o PT aproveita o escândalo na agência de 
arapongagem do governo Lula para fritar o ministro Rui Costa (Casa Civil). Costa é o patrocinador de Luiz 
Fernando Corrêa no comando da Agência Brasileira de Inteligência (Abin). No dia em que decidiu fazer a 
limpa na cúpula da Abin, Corrêa estava entre demissíveis, mas foi salvo por intervenção do ministro. O nú-
mero dois da agência, Alessandro Moretti, não teve a mesma sorte.

Adriana Coutinho Viali 
É CEO na NAVA Technology for Business.
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O deputado estadual Da-
niel Almeida (Avante) está 
colaborando com o projeto 
de limpeza e revitalização 
dos igarapés de Manaus. A 
ação visa enfrentar os de-
safios que ameaçam a vita-
lidade dos igarapés, além de 
enfatizar a necessidade de 
preservar os cursos d’água, 
que garantem água limpa 
às futuras gerações.

A iniciativa demonstra 
a preocupação do depu-
tado Daniel Almeida com 
a preservação da fauna e 
flora locais e do cuidado 
com os recursos hídricos 
da região. A participação 
ativa do parlamentar no 
projeto, reforça o com-
promisso com a sustenta-
bilidade e o bem-estar da 
comunidade em Manaus.

“Convidamos todos a 
se juntarem a nós, nes-
ta jornada de conscien-

tização ambiental e ação 
para proteger e regenerar 
os igarapés. A colaboração 
da comunidade é crucial 
para assegurar um futuro 
sustentável à cidade e a po-
pulação”, concluiu Almeida.

Um dos destaques do pro-
jeto é a implementação de 
ecobarreiras, que consiste 
em uma “grade” flutuante 
para conter resíduos sólidos, 
concentrando o lixo em uma 
única área. O lixo retido é 
recolhido de maneira ade-
quada, e outra barreira de 
pedras auxilia no filtro das 
águas. Além disso, o projeto 
utiliza a planta muriru para a 
retirada de impurezas.

O ativista Mazinho da Car-
brás ressaltou que o muriru 
é uma planta amazônica, 
parente do igapó, que puri-
fica a água. “Estamos sendo 
os primeiros a usar esse 
sistema”, explicou.

Caio André anuncia parceria
com Aleam na ‘Câmara Cidadã’

UNIÃO

Apoio a iniciativa de 
preservação dos igarapés

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio An-
dré (Podemos) afirmou, 
durante a abertura dos 
trabalhos da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), na quinta-feira 
(1°), que o projeto “Câma-
ra Cidadã” será ampliado 
em 2024, contando, nas 
próximas ações, com a 
parceria da Casa Legis-
lativa Estadual, além de 
outros parceiros.

Caio André participou, 
com outros 12 vereadores 
da 18ª Legislatura, da sole-
nidade de leitura da men-
sagem governamental do 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima (União Brasil), 
no plenário Ruy Araújo.

“Este ano temos novi-
dades, a Câmara Cidadã 

MEIO AMBIENTE

DIVULGAÇÃO

Projeto oferta serviços em diversas outras áreas para população

Governador abriu 
os trabalhos da 
20ª legislatura 
do parlamento 
estadual com 
balanço positivo das 
ações do Estado

DIVULGAÇÃO

Durante abertura dos 
trabalhos da 20ª legis-
latura do parlamento 
estadual em 2024, na 

quinta-feira (1º), governador 
Wilson Lima destacou o ali-
nhamento entre os Poderes 
Executivo, Legislativo e Ju-
diciário Estadual no ano de 
2023, e a manutenção pelo 
Governo do Amazonas da 
realização de investimentos 
em áreas prioritárias, mes-
mo diante de um ano com 
grandes desafios, como a es-
tiagem histórica que afetou 
todo o Estado, ocasionando 
a queda de arrecadação. O 
balanço foi feito na leitura da 
Mensagem Governamental 
na Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam).

Entre os pontos relevantes 
das ações do Governo do Es-
tado, Wilson Lima anunciou 
que o Amazonas vai receber 
R$ 50 milhões como sinal 
inicial por venda de crédito 
de carbono, em um projeto 
na ordem de R$ 200 milhões.

O governador salientou ain-
da que mesmo com uma perda 
de receita estimada em R$ 1 
bilhão e o aumento de 62% 
da folha de pessoal do Es-
tado entre 2017 e 2022, com 
a concessão de datas-base 
para servidores de áreas como 
Saúde, Educação e Segurança 
Pública, além da convocação 
de aprovados em concursos 
realizados em gestões ante-
riores foi possível realizar, por 
exemplo, investimentos de 
quase R$ 3,8 bilhões em obras, 
que também proporcionaram 
a geração de emprego e renda 
de forma direta e indireta.

Ele reforçou a importância do 
apoio recebido, a exemplo das 
Forças Armadas (Aeronáutica, 
Exército e Marinha); de gover-
nos de outros estados como 
Mato Grosso do Sul e Distrito 
Federal, além do próprio Go-
verno Federal, especialmente 
no que diz respeito ao apoio 
logística para entrega de aju-
da humanitária e também no 
combate a incêndios e des-
matamentos durante a severa 
estiagem que o Amazonas en-
frentou em 2023.

“Montamos uma força-tare-
fa, unindo todos os esforços e 
contamos com a colaboração, 
primeiro, dos poderes consti-
tuídos do Estado do Amazonas, 
e a Assembleia Legislativa, que 
teve um papel fundamental 
nesse processo, principalmen-

te na agilidade em aprovar as 
condições de emergência para 
dar agilidade ao poder públi-
co para prestar essa ajuda o 
mais rápido possível. As Forças 
Armadas e o Governo Fede-
ral também tiveram um papel 
preponderante”, disse.

O governador do Amazonas 
também agradeceu a parceria 
do Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (TJAM), do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-AM), 
Ministério Público do Estado 
do Amazonas (MPAM), Minis-
tério Público de Contas (MPC-
-AM) e da Defensoria Pública 
do Estado (DPE/AM).

Estiveram presentes na so-
lenidade presidida pelo depu-
tado estadual Roberto Cidade, 
presidente da Aleam, os depu-
tados estaduais da Casa; o vice-

-governador do Amazonas, Ta-
deu de Souza; a primeira-dama 
Tayana Lima; o vereador Caio 
André, presidente da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) 
e outros vereadores; além de 
representantes dos diversos 
poderes e instituições públicas.

Ações para estiagem
Em seu discurso, o gover-

nador relembrou o envio de 
ajuda humanitária a cerca de 
90 mil famílias atingidas pela 
estiagem, com entrega de 1,8 
mil toneladas de alimentos, 
resultando em quase 100 mil 
cestas básicas, e o acesso à 
água potável com a distribui-
ção de quase 110 mil litros de 
água tratada e instalação de 
65 novas estruturas de tra-
tamento de água nas comu-

nidades atingidas, como parte 
do projeto Água Boa.

Wilson Lima adiantou que o 
Governo do Amazonas já tra-
balha em um planejamento 
para o enfrentamento e di-
minuição das consequências 
de uma possível nova estia-
gem em 2024, mesmo sem 
ainda ter as reais dimensões 
de seu impacto.

Preocupado com a emer-
gência climática, mas também 
e sobretudo com o combate à 
fome, Wilson Lima destacou 
que defende a questão nos 
encontros internacionais que 
têm participado, a exemplo da 
conferência das Nações Uni-
das sobre o clima (COP 28), 
ocorrida no início de dezembro 
nos Emirados Árabes, onde 
lançou o programa Amazonas 

Governador destacou que Estado investiu mais de R$ 2,9 bilhões

2030 para alcançar o des-
matamento líquido zero no 
estado a partir da venda de 
créditos de carbono.

Nesse item, o governador 
anunciou que o Amazonas vai 
receber o primeiro pagamento 
pela venda dos créditos de 
carbono que o Estado tem 
disponível. O estado tem dis-
ponível para venda mais de 
800 milhões de toneladas de 
crédito de carbono.

“Estamos aprovando ago-
ra, no mês de fevereiro, um 
projeto na ordem de R$ 200 
milhões. Os R$ 50 milhões, que 
são um sinal dessa compra 
desse crédito de carbono, em 
março estarão na conta do Es-
tado”, destacou o governador 
que explicou que desse valor, 
50% deverá ser investido em 
benéfico da comunidade onde 
o crédito foi gerado e outro 
50% vão para o Fundo de Mu-
danças Climáticas.

Ainda na área ambiental 
ele pontuou que em 2023 
foram captados mais de R$ 
76 milhões em cooperações 
internacionais: o Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento 
(BID), o banco alemão KfW, a 
Organização Rewild e o Fundo 
Amazônia, via Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES).

O governador reforçou seu 
compromisso de continuar 
trabalhando para melhorar a 
qualidade de vida dos ama-
zonenses. “Vamos continuar 
trabalhando, independente-
mente de bandeira partidária, 
independente de posiciona-
mento, de quem é situação e 
oposição. Esse sempre foi e vai 
continuar sendo o meu com-
portamento”, afirmou Wilson 
Lima. “Ao povo do Amazonas, 
minha total entrega e leal-
dade. Acordo cedo todos os 
dias, trabalho até tarde, sigo 
sendo muito grato e reforço 
aqui o compromisso de fazer 
sempre o melhor que posso e 
consigo”, completou.

“A Câmara se faz presente 
em todas as ações de todos 
os poderes, e aqui na Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
não seria diferente. Tivemos 
a presença de 13 vereadores, 
e nós temos essa parceria 
grande com a Aleam com as 
questões sociais, legislativas, 
trocas de conhecimento e 
parcerias institucionais”, fi-
nalizou Caio André.

Além do presidente da 
CMM, estiveram presentes 
os vereadores Diego Afonso 
(União Brasil), Daniel Vascon-
celos (Podemos), Everton Assis 
(União Brasil), Glória Carratte 
(PL), Jaildo Oliveira (PCdoB), 
João Carlos (Republicanos), 
Lissandro Breval (Avante), Rai-
ff Mattos (DC), Yomara Lins 
(PRTB), Thaysa Lippy (PP), Elis-
sandro Bessa (Solidariedade) e 
Allan Campelo (Podemos).

deve ter parceria com a Aleam 
e iremos ampliar isso cada vez 
mais, levando ainda mais ser-
viços, e principalmente dando 
voz para a nossa sociedade”, 
declarou o presidente da CMM.

O projeto realizou, em 2023, 
quase 30 mil atendimentos 

gratuitos de saúde, cidadania, 
social, jurídico e em diversas 
outras áreas, para população 
das zonas leste, sul e norte.

O parlamentar reafirmou, 
ainda, o compromisso e par-
ceria entre os legislativos mu-
nicipal e estadual.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Wilson Lima defende manutenção 
de investimentos na Aleam
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Pesquisa revela 2º turno 
nas eleições para Prefeitura

Cerca de 60% 
dos entrevistados 
afirmam não 
saber em quem 
votar ou não 
indicaram um 
candidato

O segundo turno estaria 
confirmado se as elei-
ções para prefeito de 
Manaus fossem hoje, 

com David Almeida (Avante) e 
Amom Mandel (Cidadania) na 
disputa. É o que revela a pes-
quisa do InnQuesti, instituto da 
LLK Consulting, realizada com 
800 respondentes entre 29 e 
31 de janeiro de 2024.

Na intenção de voto espontâ-
nea, o atual prefeito de Manaus 
David Almeida aparece com 17% 
da preferência. E o deputado 
federal pelo Amazonas Amom 
Mandel tem 7%.

Ainda na pergunta espontâ-
nea para prefeito de Manaus 
aparecem Coronel Menezes 
(PL) com 3% e Capitão Alberto 
Neto (PL) com 2%. Anne Moura 
e José Ricardo, ambos do PT, 
têm 1% das intenções de voto, 
cada um. Chama a atenção o 
fato de 60% dos entrevistados 
afirmarem que não sabem em 
quem votar ou não quiserem 
indicar um candidato.

“Isso ocorre porque estamos 
no início do processo eleitoral 
e as pessoas ainda não estão 
atentas a isso. Essa margem de 
indecisos sinaliza, ainda, duas 
coisas: que falta mais visibilida-
de para os candidatos, que pre-
cisam massificar seus nomes; e 
que o prefeito atual está com 
baixa visibilidade, o que pode 
sugerir uma necessidade de 

uma estratégia de comunicação 
e marketing mais agressivas”, 
avalia a diretora-executiva do 
InnQuest e especialista em ma-
rketing político, Lorë Kotínski.

O cenário de 2º turno se 
repete quando a pergunta é 
sobre intenção de voto para 
prefeito com sugestões de 
nomes, a chamada pesqui-
sa estimulada. Nessa, David 
Almeida fica com 39% das 
intenções de voto e Amom 
Mandel com 16%.

Na estimulada, Amon apa-
rece tecnicamente empatado 
com Coronel Menezes, que 
tem 12% das intenções de voto 
e poderia disputar, nesse atual 
cenário, uma vaga no 2º turno. 
O Capitão Alberto Neto apa-
rece com 6% das intenções 
e Anne Moura (PT) com 3%, a 
frente de José Ricardo (PT) e 
Roberto Cidade (União Brasil) 
que têm, cada um, 2%. Já Sine-
sio Campos (PT) e Wilker Cidade 
(PHD) ficaram com 1%, cada.

A pesquisa também per-
guntou em quem os eleitores 
entrevistados não votariam. 
David Almeida lidera com 15% 
de rejeição. Em seguida vem 
Coronel Menezes, com 14%, 
Capitão Alberto Neto com 
10%. Amom Mandel e Rober-
to Cidade aparecem com 7%, 
cada um. Anne Moura tem 
6% e Sinésio Campos e José 
Ricardo possuem 5% cada.

Deputado estadual Roberto Cidade (à esquerda), Prefeito David Almeida (meio) e Deputado federal Amom Mandel (à direita)

Brasil e EUA
combatem 
fake news

O bicentenário de 
relações diplomáticas 
entre Brasil e Estados 
Unidos, comemorado 
em 2024, coincide com o 
ano em que são espera-
das eleições duríssimas 
pelos americanos.

Nesse contexto, os 
dois países promovem 
uma série de iniciativas, 
seminários, programas 
de intercâmbio e even-
tos culturais para tratar 
do combate à desinfor-
mação e práticas anti-
democráticas.

Não é de hoje que a 
defesa da democracia 
tem sido prioridade em 
discursos dos governos 
Lula e Joe Biden, mas 
os 200 anos de rela-
ções bilaterais vêm para 
reforçar temas-chaves.

“Para destacar nosso 
compromisso mútuo 
com a rica diversidade 
de nossos povos, a for-
ça de nossas respectivas 
democracias, a proteção 
dos direitos humanos e 
a preservação do meio 
ambiente”, afirmou o 
Itamaraty em comuni-
cado à imprensa.

A convite da embaixa-
da dos Estados Unidos, 
um grupo de 15 jor-
nalistas brasileiros foi 
para cidade de Tampa, 
na Flórida, participar de 
um programa de estu-
dos sobre Jornalismo e 
Democracia, na Univer-
sidade do Sul da Florida 
(USF).

Ricardo Lewandowski (à esquerda), Presidente Lula (meio) e Flávio Dino (à direita)

Lula empossa Ricardo Lewandowski 
no Ministério da Justiça

FABIO RODRIGUES-POZZEBOM

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva empossou, 
na quinta-feira (1º), Ricardo 
Lewandowski no cargo de 
ministro da Justiça e Segu-
rança Pública. Em cerimônia 
no Palácio do Planalto, em 
Brasília, Lula falou dos de-
safios do combate ao crime 
organizado, o que ele chamou 
de uma “indústria multinacio-
nal com muito poder” e que 
está presente em todas as 
atividades do país.

Lula citou a confiança que 
tem no ex-ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) e as 
expectativas da nova gestão à 
frente do Ministério da Justiça 
e Segurança Pública (MJSP). 
Lewandowski foi anunciado 
para o cargo no Executivo em 
11 de janeiro e a nomeação 
foi publicada no último dia 
22. Ele substitui Flávio Dino, 
que assumirá uma vaga de 
ministro no STF, também por 
indicação de Lula, aprovada 
pelo Senado em dezembro 
do ano passado.

Para o presidente da Re-
pública, Lewandowski deverá 
construir parcerias dentro e 
fora do Brasil para enfrentar a 
“indústria do crime, a indústria 
de roubo do dinheiro público e 
de sofrimento da população 
mais pobre desse país”.

“Ninguém persegue nin-
guém, a Polícia Federal não 
persegue ninguém, o governo 
federal não quer se meter, nem 
se intrometer em fazer a políti-
ca de segurança nos estados, o 
que nós queremos é construir 
com os governadores a parce-
ria necessária para que a gente 
possa ajudar a combater um 

crime que eu não chamo de 
coisa pequena”, disse.

“O crime organizado não é 
uma coisa de uma favela, de 
uma cidade, de um estado, o cri-
me organizado é uma indústria 
multinacional de fazer delitos 
internacionais e o crime orga-
nizado está em toda atividade 
desse país”, argumentou.

“Se a gente quiser pegar do 
futebol ao Poder Judiciário, a 
classe política brasileira, a clas-
se empresarial, o crime organi-
zado está metido e mancomu-
nado com gente dos Estados 
Unidos, com o crime organizado 
da França, da Suécia, da Holan-
da. Ou seja, é uma multinacional 
com muito poder”, acrescentou 
o presidente.

Repressão e políticas sociais
Por sua vez, Lewandowski 

disse que as organizações cri-
minosas começam a se infiltrar, 
inclusive, em órgãos públicos e 
defendeu o trabalho de inteli-
gência para identificar líderes 
e bloquear movimentações fi-
nanceiras e patrimoniais que 
alimentam as estruturas do 
crime organizado.

“A atuação das organizações 
criminosas, nas quais se in-
cluem as milícias subdivididas 
em múltiplas facções, ora alia-
das, ora rivais, antes restritas às 
áreas periféricas onde o Estado 
se mostrava ausente e aos re-
cônditos ambientes prisionais, 
hoje se desenvolve em toda 
parte, à luz do dia, com ousada 

desfaçatez e em moldes em-
presariais”, disse.

“Tal como ocorre em outras 
nações, o crime organizado 
começa a se infiltrar em ór-
gãos públicos, especialmente 
naqueles ligados à segurança 
e a multiplicar empresas de fa-
chada para branquear recursos 
obtidos de forma ilícita”, expli-
cou o novo ministro da Justiça.

Assim como Lula, Lewan-
dowski defendeu uma aliança 
com estados e municípios, que 
detém a responsabilidade pri-
mária pela segurança pública. “É 
preciso superar a fragmentação 
federativa e estabelecer um es-
forço nacional conjunto para 
neutralizar as lideranças das 
organizações criminosas e con-

GOVERNO DESINFORMAÇÃO

realidade de Manaus. Eles 
transmitem uma sensação 
de cuidado, de segurança, 
porque podem inibir peque-
nos crimes e vandalismos. 
Algo que deve ser pensado 
com cuidado pelo atual ges-
tor. O mesmo eu diria dos 
problemas crônicos da saú-
de estadual e municipal, que 
demonstram descaso e pode 
contribuir para perda de vo-
tos e alta rejeição”, comenta 
Lorë Kotínski.

Por essa razão, a especia-
lista avalia que ainda há mui-
ta margem para se trabalhar 
em ações concretas e em 
estratégias de marketing.

A pesquisa do InnQuesti 
foi feita com entrevistas por 
telefone, com 800 pessoas, 
com 95% de confiabilidade 
e margem de erro de 4% 
para mais ou para menos, 
conforme registrado no TSE 
sob o AM 07226/2024. E foi 
realizada por iniciativa do 
próprio InnQuesti.

Sobre o InnQuesti
O InnQuesti Instituto de 

Pesquisa nasce da necessi-
dade de oferecer ao merca-
do brasileiro coleta e análi-
se de dados precisos para o 
crescimento de vendas das 
empresas e a melhoria do 
planejamento de políticas 
públicas.

Segurança Pública
O InnQuest também pergun-

tou sobre a administração mu-
nicipal e estadual. Sobre a ges-
tão do prefeito David Almeida, 
45% dos eleitores consideram 
ótima ou boa; 34% acham que 
seja regular e 22% avaliaram 
como ruim ou péssima.

A área que mais pesa para 
essa avaliação é a da segurança, 
com 34% dos eleitores avalian-
do como regular e 25% como 
ruim ou péssima. Apenas 37% 
consideram a gestão municipal 
na segurança ótima ou boa.

Com relação à gestão do go-
verno do Estado do Amazonas, 
a pesquisa mostrou que so-
mente 35% dos entrevistados 
consideram ótima ou boa a 
administração do governador 
Wilson Lima. Um total de 32% 
dos eleitores consideram re-
gular e 30% ruim ou péssima. 
As áreas que mais contribuíram 
para essa avaliação de forma 
negativa foram a saúde, com 
26% considerando a gestão óti-
ma ou boa; 49% avaliando como 
regular e 15% considerando 
como ruim ou péssima.

E a segurança pública, sobre 
a qual 26% disseram consi-
derar ruim ou péssima, 40% 
avaliam como regular e 29% 
consideram ótima ou boa.

Em ambas as gestões as 
áreas mais sensíveis e que 
podem gerar perda de voto e 
enfraquecimento político são 
segurança e saúde.

“No caso da gestão mu-
nicipal, mesmo a segurança 
pública sendo de responsabi-
lidade do Estado, a presença 
ou ausência de guardas mu-
nicipais tem peso na atual 

fiscar os seus ativos, porque 
elas não podem sobreviver 
sem recursos para custear 
os seus soldados e as suas 
operações”, observou.

Durante o seu discurso, 
Lewandowski destacou ain-
da a importância das polí-
ticas públicas sociais para 
o combate à violência e à 
criminalidade.

“É nossa obrigação e o 
povo brasileiro assim espera 
que o Ministério da Justiça 
dedique especial atenção à 
segurança pública que, ao 
lado da saúde, é hoje uma 
das maiores preocupações 
da cidadania”, salientou, 
lembrando que o proble-
ma remonta aos tempos 
coloniais, da escravidão de 
negros e indígenas.

“Numa continuidade 
desse ciclo perverso, a cri-
minalidade e a violência 
continuam se nutrindo da 
exclusão social, da miséria, 
do desemprego, da falta de 
saneamento, de saúde, de 
educação, de lazer, de ha-
bitação que, infelizmente, 
ainda persistem no país”, 
detalhou.

“Por isso, é escusado dizer 
que o combate à crimina-
lidade e à violência, para 
ter êxito, precisa ir além de 
uma permanente enérgi-
ca repressão policial, de-
mandando a execução de 
políticas públicas que per-
mitam superar esse verda-
deiro apartheid social “que 
continua segregando boa 
parte da população brasi-
leira”, acrescentou o novo 
ministro.
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PLANTA MANAUS

BMW expande linha de produção de motocicletas 

Motocicleta chegará às concessionárias no segundo trimestre de 2024

Apresentada ao mundo em 
setembro do ano passado, 
em comemoração aos 100 
anos da BMW Motorrad, a 
nova BMW R 1300 GS será 
produzida a partir de feverei-
ro na fábrica do BMW Group 
em Manaus — única planta 
fora da Alemanha a produzir 
exclusivamente motocicle-
tas BMW. A BMW R 1300 GS 
é o primeiro passo da BMW 
Motorrad rumo aos próximos 
100 anos e será lançada no 
Brasil no segundo trimestre 
de 2024, para manter a marca 
no topo do pódio do segmen-
to Premium.

“A BMW Motorrad estabe-
leceu um novo segmento de 
Enduro Touring há mais de 40 
anos, com a R 80 G/S, e os mo-
delos BMW Motorrad GS com 
motor boxer têm liderado o 
segmento de motocicletas 
aventureiras também no Bra-
sil. Para seguirmos essa trilha 
de sucesso, a nova BMW R 
1300 GS incorpora um design 
quase completamente novo, 

com novo motor, capacidade 
de manobra acima da média 
e grande qualidade de pilota-
gem. Trata-se de uma moto 
com a qual, mais uma vez, 
vamos surpreender a concor-
rência”, afirma Julian Mallea, 
CEO da BMW Motorrad Brasil.

Pesando 12 kg a menos que 
a antecessora BMW R 1250 
GS, a nova BMW R 1300 GS 
traz mais uma vez o lendário 
motor boxer de dois cilindros. 
Com exatamente 1.300 cc, o 
motor produz uma potência 
de 145 cv a 7.750 rpm, desen-
volvendo um torque máximo 
de 149 Nm a 6.500 rpm. Este é 
o motor boxer BMW mais po-
tente já produzido em série.

A BMW Motorrad Brasil 
planeja lançar sete modelos 
novos até 2025, todos produ-
zidos na planta Manaus — três 
já estão disponíveis (a roadster 
F 900 R, a esportiva S 1000 RR 
e a scooter C 400 X). A nova 
BMW R 1300 GS é o quarto 
lançamento e mais três mode-
los reforçarão o portfólio até 

o próximo ano, com produção 
na fábrica manauara.

Planta Manaus
Em processo de expansão, 

resultado de um investimen-
to de R� 50 milhões do BMW 
Group anunciado em 2022, 
a fábrica do BMW Group em 
Manaus confirmou, em se-
tembro do ano passado, am-
pliação de 13% em sua capaci-
dade anual de produção (de 15 
mil para 17 mil motos por ano).

Antes disso, também avan-
çou em tamanho, autono-
mia e sustentabilidade com 
a inauguração do prédio 3 da 
fábrica, uma ampliação de 
50% na área útil da planta.

BMW Group
Com suas quatro marcas 

BMW, MINI, Rolls-Royce 
e BMW Motorrad, o BMW 
Group é o fabricante líder 
mundial de automóveis e 
motocicletas premium, e 
também fornece serviços 
financeiros e de mobilidade 
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Modalidade de 
turismo movimenta 
cerca de 340 milhões 
de turistas de 
todo mundo

Em Tempo

Manaus investe na 
criação do roteiro 
religioso, a fim de 
preparar a capital 

do Amazonas para receber 
os turistas atraídos pelos 
principais templos religiosos 
situados no centro histórico 
da cidade. O investimento no 
patrimônio cultural visa con-
solidar o turismo religioso na 
cidade em 2024.

O Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacio-
nal (Iphan) Amazonas e a 
Arquidiocese de Manaus 
assinaram, na quarta-feira 
(31), a ordem de serviço para 
reforma de igrejas históri-
cas de Manaus, por meio 
de projetos desenvolvidos 
pelo Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb), órgão municipal que 
também está envolvido no 
processo de implementação 
do turismo religioso.

O diretor-presidente da 
Fundação Municipal de Cul-
tura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult), Reginei Rodrigues, 
ratifica o trabalho entre as 
pastas da Prefeitura de Ma-
naus, na criação de estra-
tégias que tornem a capi-
tal amazonense em um dos 
principais polos turísticos do 
Norte do país.

“Nossa cidade tem poten-
cial para atrair o mundo intei-
ro com suas peculiaridades, 
desde a nossa gastronomia, 
que além de riquíssima, é úni-
ca; nossos cartões-postais, 
o nosso povo, que é natu-

ralmente muito acolhedor, 
e, agora, os nossos templos 
religiosos que passam por 
um trabalho altamente téc-
nico, desde o início da ges-
tão David Almeida, para se 
tornarem potenciais atrativos 
turísticos. O trabalho, feito a 
quatro mãos, mostra o di-
namismo da prefeitura para 
criar novas estratégias que 
fomentem o turismo na nossa 
cidade”, destacou Rodrigues.

Turismo religioso
O turismo religioso movi-

menta aproximadamente 340 
milhões de turistas de todo 
o mundo, que buscam viver 
experiências espirituais e re-
ligiosas. Dessa forma, os tem-
plos históricos e suas riquezas 
arquitetônicas, que carregam 
toda uma diversidade cultu-
ral, são alguns dos principais 
geradores de fluxo turístico.

A vice-presidente da Ma-
nauscult, Oreni Braga, desta-
ca o trabalho da gestão muni-
cipal para promover Manaus 
a partir do turismo religioso. 

“A cidade de Manaus tem 
quatro grandes tesouros no 
centro histórico, a Igreja da 
Matriz, a Igreja dos Remé-
dios, Igreja da Nossa Senhora 
Aparecida e o Templo de São 
Sebastião. Essas igrejas têm 
história, arquitetura e atra-
tivos que podem se tornar 
roteiro estratégico para Ma-
naus, dentro da leitura que o 
prefeito David Almeida vem 
fazendo em relação ao ‘Nosso 
Centro’, do centro histórico, 
à revitalização e ao repovoa-
mento desta área”, explicou 
Braga, que ainda reforça a 
importância de trabalhar par-
cerias que ajudem na conso-
lidação da iniciativa.

“Desde 2021, estamos em 
parceria com o Senac, com 
a Câmara Municipal, Abav 
(Associação Brasileira de 

Agências de Viagens), vários 
parceiros do trade turístico, 
alguns hoteleiros, trabalhan-
do esse roteiro para se tor-
nar realidade no nosso centro 
histórico. Essas igrejas foram 
visitadas por toda nossa equi-
pe técnica, então fizemos um 
plano de ação, em que consta 
o diagnóstico dessas igrejas, o 
que precisa para se tornar um 
templo de visitação adequa-
do com segurança, a imple-
mentação ou não de museus 
dentro dos templos, lojas de 
souvenirs, oferta de serviços 
atrelados às igrejas com guia-
mento local”, destacou.

Com o cenário diagnostica-
do, a Prefeitura de Manaus, 

junto aos entes parceiros, 
tomou as providências ne-
cessárias e elaborou o plano 
estratégico junto a Pastoral 
da Igreja Católica e os padres 
que respondem pelas igrejas 
que farão parte do roteiro. 

“O roteiro está pronto, nós 
já capacitamos 50 pessoas 
para atuarem como guias 
de turismo e condutores lo-
cais, entre eles também al-
guns venezuelanos. Agora, 
nós estamos preparando o 
material promocional desse 
roteiro para ser divulgado 
nas sete feiras nacionais de 
turismo que participaremos 
em 2024”, comentou Braga.

Neste ano, o material pro-

mocional da cidade de Ma-
naus a ser divulgado nas fei-
ras nacionais, que já conta 
com nossos principais car-
tões-postais, gastronomia 
regional, as programações 
que compõem o turismo de 
aventura como o Manaus 
Adventure, e os eventos 
que são marcas da capital 
da Amazônia, como o Festi-
val Folclórico do Amazonas 
e o #SouManaus, contará 
também com a inclusão do 
roteiro religioso, em que as 
igrejas localizadas no Centro 
Histórico de Manaus serão 
parte estratégica para con-
solidar o fluxo de visitação 
turística nesses templos.

Oreni conclui com o traba-
lho integrado entre os órgãos 
da gestão municipal,  desta-
cando as ações do Instituto 
Municipal de Mobilidade Ur-
bana (Immu) na intensa bus-
ca em promover melhor flui-
dez na circulação nas ruas, 
a Secretaria Municipal de 
Limpeza Pública (Semulsp), 
com a limpeza dos espaços 
que fazem parte do períme-
tro do roteiro, a Secretaria 
Municipal de Infraestrutura 
(Seminf) no suporte à parte 
estrutural das ruas, a Guarda 
Municipal atuando para a se-
gurança no centro histórico, 
além do apoio do Iphan e 
outros órgãos.

Capital do Amazonas atua para atrair turistas para principais templos religiosos do Centro de Manaus

premium. A rede de produ-
ção do BMW Group inclui 
mais de 30 locais de produ-
ção em todo o mundo e tem 
uma rede global de vendas 
de mais de 140 países.

Em 2022, o BMW Group 
vendeu mais de 2,4 mi-
lhões de veículos e mais de 
202.000 motocicletas em 
todo o mundo. O lucro an-

tes de impostos no exercício 
financeiro de 2022 foi de 23,5 
bilhões de euros em receitas 
que totalizaram 142,6 bilhões 
de euros. Em 31 de dezembro 
de 2022, o BMW Group tinha 
uma força de trabalho de 
149.475 colaboradores.

O sucesso do BMW Group 
sempre foi baseado em pen-
samento de longo prazo e 

ação responsável. A empre-
sa definiu o rumo para o 
futuro em um estágio inicial 
e torna consistentemente a 
sustentabilidade e a gestão 
eficiente de recursos cen-
trais em sua direção estra-
tégica, desde a cadeia de 
suprimentos por meio da 
produção até o final da fase 
de uso de todos os produtos.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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 turismo religioso em 2024
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Blocos de rua no Carnaval 
movimentam a economia
Carnaval é um 
período positivo 
para a economia do 
Brasil e movimenta 
diversos setores

DIVULGAÇÃO

Em 2024, o Carnaval 
ocorre mais cedo, 
logo no começo de 
fevereiro. Por se 

tratar de um momento de 
festa popular no Brasil, vá-
rias pessoas investem altas 
quantias na folia, seja com 
fantasias, com viagens para 
ir a locais famosos por ce-
lebrações da data, e tam-
bém gastando um pouco 
menos, para acompanhar 
os blocos de rua que vem 
ganhando cada vez mais 
destaque pelo país. Tudo 
movimenta a economia.

Segundo o especialista 
em finanças pessoais, João 
Victorino, o Carnaval é um 
período bem positivo para a 
economia do Brasil de for-
ma geral, pois movimenta 
diversos setores, como o 
de viagens, o de hotela-
ria, o de gastronomia, o 
de entretenimento, entre 
outros. A prova disso está 
nas estimativas, como a es-
tabelecida pela prefeitura 
de Salvador, que acredita 
que o Carnaval 2024 inje-
tará cerca de R$ 2 bilhões 
na economia da cidade com 
a movimentação de mais de 
800 mil turistas.

Em Tempo

Blocos de rua 
ganham cada 

vez mais desta-
que no Brasil

Dados da plataforma de 
viagens Decolar apontam 
que a busca por pacotes 
de viagens para o Carna-
val de 2024 aumentou no 
Brasil, com um crescimen-
to de 114% em comparação 
com o ano passado. Alguns 
destinos são os favoritos: 
Maceió (AL), Rio de Janeiro 
(RJ) e Salvador (BA). E as 
cidades da região Nordeste 
são as que mais se des-
tacam: Porto Seguro (BA), 
Natal (RN), Fortaleza (CE), 

Porto de Galinhas (PE), Re-
cife (PE), Maragogi (AL) e 
João Pessoa (PB).

O especialista também fala 
de outra tendência que vem 
ganhando força no Carnaval 
do país, a dos blocos de rua, 
que possuem cada vez mais 
destaque e investimento. 

“Esse fenômeno está 
crescendo com o passar 
dos anos. Rio de Janeiro 
e Salvador se tornaram 
grandes polos do Carnaval 
e possuem blocos de rua, 

procurados por pessoas do 
país inteiro e por estran-
geiros também. Vemos que 
está se expandindo para 
outras cidades, como São 
Paulo, que cada vez mais 
investe em uma celebra-
ção organizada e que atrai 
multidões”, afirma.

Dados da Prefeitura de 
São Paulo indicam que este 
ano a cidade terá 579 blo-
cos de rua oficiais e a ex-
pectativa é de que a festa 
movimente mais de R$ 3 

bilhões, o que irá mobilizar 
vários trabalhadores. As ci-
dades levam a organização 
tão a sério, que existe um 
site — Blocos de Rua — para 
o cadastro de ambulantes 
para o Carnaval, onde é pos-
sível ter acesso à agenda 
que consta a programação 
completa e também a lista 
de blocos de São Paulo, Rio 
de Janeiro, Belo Horizonte, 
Salvador, Florianópolis, Re-
cife e Olinda, Brasília, Porto 
Alegre e Fortaleza.

Inadimplência das famílias 
é a menor desde 2022

O percentual de famílias com 
dívidas, em atraso ou não, ficou 
em 78,1% em janeiro deste ano. 
A taxa ficou acima dos 77,6% de 
dezembro e dos 78% de janeiro de 
2023. Dados são da Pesquisa de 
Endividamento e Inadimplência 
do Consumidor (Peic), divulgada 
na quinta-feira (1º) pela Confe-
deração Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC).

A parcela de famílias inadim-
plentes, isto é, aquelas endivi-
dadas que têm contas e dívidas 
em atraso, recuou em janeiro. Os 
28,3% registrados no mês são o 
menor percentual desde março 
de 2022. Em janeiro de 2023, a 
taxa havia sido 29,9%, enquanto 
em dezembro, ficou em 28,8%.

O total de famílias que não 
terão condição de pagar suas 
contas ficou em 12% em janeiro 
deste ano, abaixo dos 12,2% de 
dezembro, mas acima dos 11,6% 

de janeiro de 2023.
As famílias com renda de cinco 

a dez salários mínimos foram as 
únicas com redução no endivida-
mento. Por outro lado, também 
foi a única faixa de renda com 
aumento da inadimplência.

Por meio de nota divulgada à 
imprensa, o presidente da CNC, 
José Roberto Tadros, afirmou 
que, de uma forma geral, a pes-
quisa de janeiro mostra um cená-
rio positivo para este ano.

“As pessoas estão conseguindo, 
aos poucos, quitar suas dívidas 
para contrair outras e adquirir 
novos produtos, planejar viagens, 
enfim, voltar a consumir com mais 
fôlego”, destacou Tadros. 

Entre os principais responsá-
veis pelo endividamento do con-
sumidor estão o cartão de crédito 
(86,8%), os carnês (16,2%), o cré-
dito pessoal (9,7%) e os financia-
mentos de casa e de carro (8,4%).

PERCENTUAL 

Pessoas estão conseguindo, aos poucos, quitar dívidas

Projeto inovador oferece qualificação de forma remota para moradores

Iniciativa fortalece turismo sustentável 
em comunidades tradicionais

Em uma iniciativa pioneira, a Uni-
versidade Nilton Lins está trans-
formando o cenário educacional e 
socioeconômico de comunidades 
tradicionais no Amazonas com a 
graduação, no final deste ano, da 
primeira turma de 20 moradores 
das Reservas de Desenvolvimento 
Sustentável do Rio Negro e do Ua-
tumã no curso de Gestão de Turismo.

O projeto inovador, que começou 
em 2022 em parceria com a Funda-
ção Amazônia Sustentável, oferece 
o curso de forma remota, por meio 
da Educação a Distância, tornando a 
formação profissional mais acessível 
para estudantes distantes dos gran-
des centros urbanos e inclui ainda 
bolsas de estudo.

O curso da Nilton Lins concentra-

DIVULGAÇÃO

QUALIFICAÇÃO
DIVULGAÇÃO

-se em capacitar as comunida-
des tradicionais para o desen-
volvimento do turismo de base 
comunitária e para fomentar o 
empreendedorismo local e os 
acadêmicos são orientados a 
explorar oportunidades de negó-
cios, especialmente no setor de 
hospedagem, passeios, restau-
rantes e outros serviços que já são 
oferecidos de maneira informal.

Renda e Sustentabilidade
O professor e coordenador do 

curso de Turismo da Nilton Lins, 
João Emanuel, destaca ainda, o 
poder da educação como fer-
ramenta para capacitar e criar 
oportunidades para a popu-
lação amazonense e a impor-

tância da qualificação para as 
comunidades envolvidas.

“Além das habilidades para 
gerir empreendimentos turís-
ticos e proporcionar uma base 
econômica sólida a médio prazo, 
resultando na criação de novos 
empregos, a formação promove 
a valorização das ricas tradições 
culturais das comunidades”.

O professor também enfatiza 
que o curso aborda a necessi-
dade de preservação ambien-
tal. “Atividades que são grandes 
atrativos para os visitantes, como 
a pesca artesanal, caminhadas 
na floresta e passeios em rios 
e praias, somente são possíveis 
com o respeito à fauna, flora e à 
sustentabilidade”, ressalta.

O período do Carna-
val ainda se revela uma 
oportunidade valiosa para 
aqueles que têm a possi-
bilidade de alugar aparta-
mentos, casas e quartos 
para viajantes que buscam 
aproveitar a data. Nesse 
momento festivo, muitas 
pessoas buscam alterna-
tivas de hospedagem além 
dos tradicionais hotéis, 
optando por espaços mais 
aconchegantes e perso-
nalizados. Essa demanda 
crescente oferece aos pro-
prietários a chance de obter 
uma renda extra significa-
tiva, aproveitando a alta 
procura por acomodações 
temporárias.

Por essa razão, o especia-
lista defende que o Carna-
val pode ser vantajoso para 
as finanças, tanto pessoais 
quanto do país. 

“A nossa economia tem 
mudado rapidamente com 
essas novas tecnologias, a 
chamada gig economy mo-
vimenta bilhões em entre-
ga de mercadorias, trans-
porte de pessoas, produção 
de conteúdos e serviços. 
Uma parte dos trabalha-
dores desse segmento se 
dedica a trabalhos tem-
porários, principalmente 
aqueles focados em even-
tos. E o Carnaval é um 
grande evento, que pode 
ser uma boa oportunidade 
de reforço de renda das 
pessoas que já atuam em 
turismo ou mesmo para os 
desempregados”, finaliza.
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Em Tempo

A saúde básica de 
Manaus alcançou, 
pela sétima vez 
consecutiva, o pri-

meiro lugar entre as capi-
tais brasileiras no Previne 
Brasil. O município atingiu 
8,8 no Índice Sintético Fi-
nal (ISF) na mais recente 
avaliação quadrimestral 
do programa, referente 
aos meses de setembro a 
dezembro de 2023. A nota, 
baseada no desempenho 
em sete indicadores moni-
torados pelo Ministério da 
Saúde, é a maior já obtida 
pela Prefeitura de Manaus 
no programa, que avalia a 
qualidade da atenção bá-
sica em todo o país.

A saúde básica geren-
ciada pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa) 
mantém a melhor avaliação 
entre as 27 capitais no Pre-
vine Brasil desde o primeiro 
quadrimestre de 2021. No 
mais novo ranking, divul-
gado nesta quinta-feira (1º), 
Manaus figura à frente de 
Porto Alegre (RS), com ISF 
de 8,5; Maceió (AL), com 8,31; 
Brasília (DF), com 7,72; e Rio 
de Janeiro, com 7,65, consi-
derando cinco as melhores 
colocações no programa.

Comemorando o novo re-
sultado, o prefeito David Al-
meida ressaltou a dedicação 
dos trabalhadores da saúde 
e destacou os investimen-
tos da atual gestão na área 
da saúde, como a revitaliza-
ção, reforma e construção 
de unidades básicas, a va-
lorização dos profissionais 
e a reorganização e forta-
lecimento de estruturas e 
atividades da saúde.

“Estamos avançando com 
o aumento da nossa co-
bertura vacinal, que tem 
os maiores percentuais do 
país, com a ampliação na 
cobertura e na qualidade da 
assistência e dos serviços 
prestados à população. E 
vamos continuar trilhando 
esse caminho vitorioso na 

Pela sétima vez
consecutiva,
capital
amazonense
lidera o ranking
do Previne Brasil

DIVULGAÇÃO 

No mais novo ranking, Manaus figura à frente de Porto Alegre (RS), Maceió (AL), Brasília (DF) e Rio de Janeiro

Saúde básica de Manaus 
lidera ranking nacional

saúde”, afirmou o prefeito.
A secretária municipal de 

Saúde, Shádia Fraxe, pon-
tuou o esforço de servido-
res e gestores em todos os 
distritos e unidades da rede 
básica municipal como ins-
trumental para a mais nova 
conquista da saúde básica 
do município no Previne 
Brasil, somado ao empe-
nho da Gestão de Saúde e 
da Gestão Administrativa 
e Planejamento da Semsa, 
e ao comprometimento do 
prefeito David Almeida.

“Esse resultado é um re-
conhecimento justo do tra-
balho realizado por todos 
que vestem a camisa da 
Atenção Primária e enten-
dem que a alma do Previne 
está na força de nossas 
ações. Juntos produzimos 
uma força gigantesca, so-

VISÃO MUNDIAL E AVANADE

Parceria leva água tratada para comunidades locais
Da redação

O último relatório lançado 
pela Unesco, na Conferência 
da ONU sobre Água, aponta 
que mais de um quarto das 
pessoas em todo o mundo 
(46% da população) sofrem 
com a falta de água potável 
e sem acesso a saneamento 
básico. No Brasil essa rea-
lidade está sendo vivida no 
Amazonas, por isso, a ONG 
Visão Mundial, organização 
humanitária que atua no Bra-
sil há mais de 40 anos, junto 
com a Avanade, realizará ins-
talações para fornecer água 
às comunidades Maravilha e 
São Tomé. Com a ação, mais 
de 55 famílias serão bene-
ficiadas - em torno de 240 
pessoas.

Segundo o boletim divul-
gado pela Defesa Civil, a seca 
que atinge o Amazonas já 
atinge 633 mil pessoas. Das 
62 cidades do estado, 59 de-
cretaram estado de emer-
gência por causa da última 
estiagem. Com isso, para ter 
acesso à água, é preciso re-
alizar um trajeto longo, que 
geralmente é feito por mu-
lheres e crianças, seja para 
cozinhar, tomar banho e até 
hidratação mínima

Com a instalação, nas re-
giões das comunidades de 
Maravilha e São Tomé, onde 
vivem aproximadamente 85 
famílias, em torno de 320 
pessoas, a capacidade é pro-
ver até 180 litros de água 
potável por dia, ao todo, se-
rão 54.000 litros por mês. 

Isso será possível graças à 
tecnologia da Água Camelo, 
que realiza todo o processo 
de captação e filtragem vinda 
dos principais poços locais. 

“Realizamos diversas visi-
tas nos locais para enten-
der qual a principal dor de 
cada comunidade. Buscamos 
com essas ações aliviar es-
sas dores e trazer a essas 
pessoas o que é direito de 
todos. Temos a certeza que 
além da instalação dos kits 
de tratamento de água - que 
contribuirá com a prevenção 
de doenças (principalmente 
as diarréicas) - a ação (de en-
trega de alimentos) ameniza 
a o cenário nessas comuni-
dades onde tantas pessoas 
se encontram em situação 
de insegurança alimentar.”, 

explica Henrique Cosmo, Co-
ordenador de Assuntos Hu-
manitários da Visão Mundial.

Sobre a Visão Mundial
A Visão Mundial é uma orga-

nização humanitária que atua 
no Brasil há mais de 40 anos. 
Presente em mais de 90 países, 
a organização trabalha para 
promover o desenvolvimento 
sustentável das comunidades, 
com foco na proteção e garan-
tia dos direitos das crianças e 
adolescentes. A Visão Mundial 
atua em parceria com famílias, 
comunidades, governos e ou-
tras organizações para criar um 
ambiente seguro e saudável 
para que as crianças possam 
crescer, aprender e se desen-
volver. Saiba mais em www.
visaomundial.org.br.

REPRODUÇÃO

mos enormes em compro-
misso, trabalho e resulta-
dos”, declarou a secretária.

Avaliação
O ISF do Previne Brasil 

é calculado com base nos 
percentuais dos municípios 
em sete indicadores, ava-
liados a cada quadrimestre. 
São eles: gestantes com, ao 
menos, seis consultas de 
pré-natal, iniciadas até a 12ª 
semana de gestação; ges-
tantes com exames para 
sífilis e HIV; gestantes com 
atendimento odontológi-
co; mulheres com coleta 
de exame citopatológico 
(preventivo); crianças de 1 
ano de idade com as vacinas 
pentavalente e poliomieli-
te; pessoas com hiperten-
são com consulta e pressão 
arterial aferida no semes-

tre; e pessoas com diabe-
tes e hemoglobina glicada 
solicitada no semestre.

Com os 8,8 da nova ava-
liação, Manaus superou os 
índices obtidos em todos os 
seis quadrimestres ante-
riores. No terceiro quadri-
mestre de 2021, o primeiro 
em que conquistou o topo 
do ranking nacional, a capi-
tal atingiu ISF de 8,10. Nos 
três quadrimestres do ano 
seguinte, obteve sucessi-
vamente os índices de 7,75, 
8,37 e 8,57. E, nos dois pri-
meiros quadrimestres de 
2023, chegou a 8,52 e 8,63.

Entre os percentuais al-
cançados nos indicadores 
de Manaus no mais recen-
te quadrimestre avaliado, 
destaca-se o percentual 
de 91% de gestantes com 
exames para sífilis e HIV 

Tecnologia será implementada a partir do dia 31 de janeiro

que define o valor que as 
gestões municipais devem 
receber em repasses fede-
rais. O programa avalia a 
qualidade da saúde bási-
ca nos municípios, segundo 
os percentuais alcançados 
em sete indicadores de 
pré-natal, saúde da mu-
lher, saúde da criança e 
doenças crônicas.

O monitoramento dos in-
dicadores visa reconhecer 
os resultados alcançados e 
a efetividade ou necessi-
dade de aperfeiçoamento 
das estratégias de inter-
venção; subsidiar a defini-
ção de prioridades e o pla-
nejamento de ações para 
melhoria da qualidade da 
Atenção Primária à Saúde 
(APS); e promover a demo-
cratização e transparência 
da gestão.

realizados, o maior entre as 
capitais e igualado apenas 
por São Luís (MA).

Manaus também obte-
ve o maior percentual de 
pessoas hipertensas com 
consulta e pressão arte-
rial aferida no semestre 
da avaliação, ao lado de 
Fortaleza (CE), com 39%. 
A proporção de mulheres 
com coleta do preventivo 
na rede básica da capital 
supera também a de todas 
as outras sedes estaduais, 
com 35%.

Programa
O Previne Brasil foi ins-

tituído pelo Ministério da 
Saúde em 2019, sendo um 
dos componentes do pro-
grama de financiamento da 
Atenção Primária à Saú-
de (APS) nos municípios, 

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Operação desarticula ‘rolezinhos’ e 
remove motocicletas de circulação
Grupo estaria 
envolvido em 
roubo de veículos 
e no comércio 
clandestino de 
peças

DIVULGAÇÃO

A Operação Vorax, 
deflagrada nes-
ta quinta-feira (1º) 
pelo Departamen-

to Estadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM) e 
a Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), prendeu 20 pes-
soas e removeu 41 motoci-
cletas de circulação, sendo 
quatro com restrição de 
roubo. A ação visou desar-
ticular um grupo suposta-
mente envolvido no roubo 
de veículos, no comércio 
clandestino de peças, bem 
como na organização dos 
chamados “rolezinhos”. 

 Inicialmente foram expe-
didos 17 mandados de prisão 
preventiva entre Manaus e 
a cidade de Brusque (SC), 
seis mandados de busca 
e apreensão em oficinas e 
lojas de peças de veículos, 
além de 38 mandados de 
sequestro de bens e 40 de 
bloqueios de redes sociais.

  
Investigação
Durante coletiva de im-

prensa, realizada na sede 
do Detran Amazonas, na 
avenida Mário Ypiranga 
Monteiro, bairro Parque 
Dez, Zona Centro-Sul de 
Manaus. o secretário da 
Secretaria de Segurança 

Em Tempo

Pública do Amazonas (SSP-
-AM), coronel Vinicius Al-
meida, relatou a evolução 
da operação que, inicial-
mente, era um “problema 
de trânsito”, mas que após 
investigação constatou-se 
inúmeros crimes.

 “Em um primeiro momen-
to, demonstrou ser um pro-
blema de trânsito e, logo em 
seguida, graças ao centro 
de inteligência do Detran 
Amazonas, iniciou uma in-
vestigação que durou dois 
meses. Nesse período, foi 
constatado quem eram os 
envolvidos e qual o intui-
to dos mesmos durante os 
‘rolezinho’ e, em paralelo a 
isso, atuamos com câmeras 
de vigilância em pontos es-

Da redação

Um homem, de 27 anos, 
foi preso por exposição 
íntima, ameaça e des-
cumprimento de medi-
da protetiva contra sua 
ex-companheira, de 45 
anos, nesta quinta-feira 
(1), em Juruá (distante 
674 quilômetros de Ma-
naus), pela Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), em 
ação conjunta com a Po-
lícia Militar do Amazonas 
(PMAM).

Segundo Bruno Rafael 
Nunes, delegado da 70ª 
Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Juruá, o 
autor invadiu a residência 
da vítima para ameaçá-la 
e, por isso, ela o denun-

ciou, já que tem uma me-
dida protetiva pelo crime 
de exposição de imagem 
íntima.

“Essa prática de com-
partilhar imagens íntimas 
é conhecida como Reven-
ge Porn – pornografia de 
vingança – e é uma das 
mais variadas formas de 
violência cometida contra 
mulheres. Para impedir a 
escalada da violência do-
méstica, representamos 
pela prisão preventiva do 
indivíduo e a cumprimos 
na data de hoje”, disse.

O autor responderá por 
exposição de pornogra-
fia, ameaça e descumpri-
mento de medida prote-
tiva e ficará à disposição 
da Justiça.

Forte chuva causa deslizamentos 
e paralisa trânsito em Manaus

ACIDENTES

Preso por divulgar imagens 
íntimas de ex-companheira

Da redação

Um trecho da avenida 
Governador José Lindoso, 
conhecida como avenida 
das Torres, no sentido 
bairro/Centro, precisou 
ser interditado na manhã 
desta quinta-feira (1º). O 
motivo da interdição foi 
a queda de parte da pro-
teção de um barranco em 
decorrência da forte chu-
va que atingiu a capital, 
resultando em entulhos 
espalhados pela via, o que 
representou um risco sig-
nificativo para a segurança 
dos motoristas.

Agentes do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU) estiveram 
no local para realizar o des-
vio do tráfego. O trânsito 
foi redirecionado para a 
entrada da Baixada Flu-
minense, na Zona Norte 
da capital. O prefeito de 
Manaus, David Almeida, 
esteve no local e, horas 
depois, o tráfego na via foi 
liberado.

“As nossas equipes da 
prefeitura, da empresa 
construtora dessa obra, 
estiveram no local para 
ação imediata. Fizemos a 
remoção do material, do 

VIOLÊNCIA

DIVULGAÇÃO

Agentes do Instituto Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU) estiveram no local para realizar o desvio

barro que veio para o meio da 
rua, o nosso ‘vassourão’ fez 
a limpeza e liberamos a pista 
para o tráfego de veículos”, 
disse o prefeito.

O prefeito David Almeida, 
naquela altura, informou que 
a prefeitura estava acompa-
nhando as ocorrências cau-
sadas pelas chuvas por meio 
do Centro de Cooperação da 
Cidade (CCC).

A Zona Norte foi a área 
mais afetada, concentrando 
seis das ocorrências regis-
tradas pela Central 199. De 
acordo com o relatório de 

pluviometria divulgado pela 
Gerência de Encaminhamen-
to e Acompanhamento (GEA), 
da Secretaria Executiva de 
Proteção e Defesa Civil Mu-
nicipal (Sepdec), a média de 
chuva naquela área da cidade 
foi de 22,8 milímetros.

Queda de muro
Quatro membros de uma 

família ficaram feridos, e o 
cachorro de estimação deles 
morreu, após a casa onde eles 
moravam desabar durante a 
forte chuva, na rua Jerimum, 
bairro Colônia Terra Nova, 

Ação da PC-AM contou com apoio da Secretaria de Segurança Pública (SSP-AM), Rocam e Força Tática da PMAM

Zona Norte de Manaus.
O imóvel ficava em uma 

área de risco e foi cedido 
para a família há cerca 
de cinco meses. Com a 
chuva, a estrutura de ma-
deira do imóvel não resis-
tiu após ter sido atingido 
pela queda de um muro.

Estavam na residência, 
uma mulher, uma crian-
ça, uma adolescente e 
um jovem que não tive-
ram as idades reveladas. 
O animal de estimação 
deles estava amarrado e 
acabou soterrado.

pecíficos de Manaus, a fim 
de coibir essas ações crimi-
nosas”, detalhou o secretá-
rio de Segurança Pública.

O diretor-presidente do 
Detran Amazonas, Rodri-
go de Sá, pontuou que a 
operação é uma “resposta 
à sociedade amazonense 
pela inquietação causada 
pelos suspeitos “. 

“Isso tudo sob o pretex-
to de organizar passeios 
coletivos que, na verdade, 
causavam barulho e ar-
ruaça. O que parecia ser 
somente um problema de 
trânsito, tornou-se um pro-
blema de segurança públi-
ca, o que foi confirmado 
pela investigação realizada 
pela equipe de inteligên-

cia do Detran Amazonas e 
que foi repassada às de-
mais forças de segurança do 
estado”, disse Rodrigo.

 O diretor-presidente res-
saltou que a operação vai 
ao encontro do Decreto nº 
47.877, assinado pelo go-
vernador Wilson Lima, que 
trata dos procedimentos de 
controle e fiscalização das 
atividades de desmonta-
gem de veículos automo-
tores terrestres no âmbito 
do Amazonas. No mesmo 
documento, ficou estabe-
lecido que o Detran é o 
gestor do sistema de ras-
treabilidade das peças ou 
conjunto de peças prove-
nientes da desmontagem, 
e que os órgãos integrantes 

do Sistema Estadual de Se-
gurança Pública terão aces-
so às informações constan-
tes do banco de dados.

  
Início
A operação foi desenca-

deada a partir de um rela-
tório produzido pelo Detran 
Amazonas e entregue à PC-
-AM no qual indicava, após 
uma série de investigações, 
inúmeros perfis de redes 
sociais, bem como placas 
de veículos e imagens dos 
supostos envolvidos nos 
“rolezinhos”. Em seguida, a 
investigação seguiu curso 
com a equipe do 1º Dis-
trito Integrado de Polícia 
(1º DIP), da Polícia Civil do 
Amazonas.

 A investigação aponta, 
ainda, que os suspeitos 
gerenciam um esquema 
de encomenda de furtos 
e roubos de motocicletas, 
as quais, posteriormente, 
eram destinadas a oficinas 
parceiras, local onde eram 
realizados os desmanches 
clandestinos e a venda de 
peças oriundas dos crimes.

  Os suspeitos também 
serão indiciados por orga-
nização criminosa, racha, 
direção perigosa, atentado 
contra a segurança de ser-
viços de utilidade pública, 
atentado contra a seguran-
ça dos meios de transpor-
te, receptação qualificada, 
adulteração de sinal iden-
tificador de veículo auto-
motor, apologia ao crime, 
promoção de jogos de azar 
e lavagem de capitais. Após 
os procedimentos cabíveis, 
os suspeitos serão enca-
minhados à audiência de 
custódia onde ficarão à dis-
posição da Justiça Estadual.

 “À equipe do 1º DIP coube 
a parte operacional. Após o 
levantamento das informa-
ções que nos foram repas-
sadas pela diretoria técni-
ca do Detran Amazonas, a 
pedido da presidência da 
instituição, nós pudemos 
começar as investigações.  
Durante o curso da opera-
ção, foi possível efetuar a 
prisão preventiva de 20 pes-
soas, além do cumprimento 
de seis mandados de busca 
e apreensão direcionados a 
empresas que realizavam 
o desmanche clandestino 
de peças a mando desse 
grupo criminoso”, detalhou 
o delegado titular do 1º DIP, 
Cícero Túlio.

DIVULGAÇÃO

Prisão aconteceu no município de Juruá, interior do AM
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Vacinação vai 
priorizar crianças 
e adolescentes de 
10 a 14 anos

DIVULGAÇÃO/BUTANTAN

A distribuição da vacina 
contra a dengue para 
os 521 municípios sele-
cionados pelo governo 

federal começa na próxima se-
mana. O anúncio foi feito na 
quinta-feira (1) pelo diretor do 
Departamento de Imunização e 
Doenças Transmissíveis do Mi-
nistério da Saúde, Eder Gatti, 
em reunião tripartite na sede da 
Organização Pan-americana da 
Saúde (Opas), em Brasília. 

A pasta aguardava a tradução 
para o português da bula do 
imunizante Qdenga, uma exi-
gência da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) ao 
fabricante, o laboratório japo-
nês Takeda. 

Nesta quarta-feira (31), a mi-
nistra da Saúde, Nísia Trindade, 
disse que a questão seria re-
solvida por meio do envio do 
arquivo em formato digital. 

Em razão de uma quantida-
de limitada de doses a serem 
fornecidas por parte do próprio 
laboratório, a vacinação contra 
a dengue vai priorizar crianças 
e adolescentes de 10 a 14 anos, 

Em Tempo

Pesquisadores do Instituto Butantan estudam a 
produção da vacina contra a dengue desde 2009

faixa etária que concentra o 
maior número de hospitaliza-
ções depois dos idosos. 

Pessoas com mais de 60 anos 
não têm indicação para receber 
a dose em razão da ausência de 
estudos clínicos. 

A previsão do ministério é que 
as doses adquiridas possam 
imunizar cerca de 3,2 milhões 
de pessoas ao longo de 2024.

“São quase 40 anos enfren-
tando epidemias de dengue”, 
lembrou Nísia, ao destacar que, 
este ano, a explosão de casos 
foi agravada pelas mudanças 
climáticas e as altas tempera-
turas. “É o momento de estar-
mos juntos, o Brasil unido pela 
dengue”, disse a ministra.

Estudos
Desde 2009, pesquisadores 

do Instituto Butantan estudam 
a produção de nova vacina con-
tra a dengue. O imunizante se 
encontra atualmente em fase 
final de ensaios clínicos – em 
junho, o último paciente volun-
tário a receber a dose experi-
mental completa cinco anos de 
acompanhamento. A previsão 
do instituto é que, entre junho 
e julho, o pedido de registro 
seja submetido para análise da 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa).

Maior produtor de vacinas 
e soros da América Latina e 
principal produtor de imuno-
biológicos do Brasil, o Butantan 

Protestos de agricultores 
se espalham pela Europa 

Agricultores jogaram ovos e 
pedras no Parlamento Europeu 
em Bruxelas, nesta quinta-feira 
(1°), fizeram fogo perto do prédio 
e soltaram fogos de artifício ao 
exigirem que os líderes da União 
Europeia façam mais para ajudá-
-los com impostos e custos cres-
centes.

Com a raiva contra as regula-
mentações ambientais e as im-
portações baratas compartilhada 
entre os agricultores de toda a 
Europa, manifestantes da Itália, 
Espanha e outros países europeus 
participaram do ato em Bruxelas, 
que coincidiu com uma cúpula da 
UE nas proximidades, além de rea-
lizarem protestos em seus países.

Embora as queixas locais 
também variem, a crescente 
agitação, também observada 
em Portugal, Grécia ou Alema-
nha, expõe as tensões sobre o 
esforço da UE para combater 
as mudanças climáticas.

“Queremos acabar com essas 
leis malucas que chegam todos 
os dias da Comissão Europeia”, 
disse em Bruxelas José Maria 
Castilla, um agricultor que re-

presenta o sindicato espanhol 
de agricultores Asaja.

Os protestos em toda a Eu-
ropa ocorrem em um momento 
em que a extrema-direita, para a 
qual os agricultores representam 
um eleitorado crescente, é vista 
obtendo ganhos nas eleições de 
junho para o Parlamento Europeu.

“Em toda a Europa, surge a 
mesma pergunta: como pode-
mos continuar a produzir mais 
e melhor? Como podemos con-
tinuar a enfrentar as mudanças 
climáticas? Como podemos evitar 
a concorrência desleal de países 
estrangeiros?”, disse o primeiro-
-ministro francês Gabriel Attal, ao 
anunciar novas medidas em Paris.

Attal prometeu facilitar a vida 
dos agricultores e protegê-
-los melhor em nível francês e 
da UE, inclusive proibindo im-
portações baratas de produtos 
que usam um pesticida proibi-
do na Europa e garantindo que 
os rótulos dos alimentos indi-
quem claramente se o produ-
to é importado. Mais ajuda para 
os agricultores também está a 
caminho, segundo ele.

MANIFESTAÇÕES

Polícia lançou gás lacrimogêneo contra manifestantes

Levantamento feito pela Iarc mostra que mortes por câncer continuará crescendo

Brasil terá aumento de 98,6% 
em mortes por câncer até 2050

O Brasil poderá registrar cerca de 
554 mil mortes causadas por cân-
cer em 2050, um aumento de 98,6% 
em relação aos óbitos ocorridos em 
2022 (279 mil). As projeções foram 
divulgadas na quinta-feira (1º), pela 
Agência Internacional de Pesquisa 
em Câncer (Iarc).

Ainda segundo as estimativas da 
agência, que faz parte da Organização 
Mundial da Saúde (OMS), o país tam-
bém registrará 1,15 milhão de novos 
casos até 2050, um valor 83,5% maior 
do que a incidência de 2022 (627 mil).

O levantamento da agência foi fei-
to junto a uma pesquisa sobre o fi-
nanciamento de serviços oncológicos 
e cuidados paliativos e mostra que 
existe um desafio global na luta con-
tra o câncer. A pesquisa foi feita em 
115 países e se baseou em dados de 
2022, mostrando que a incidência e 
mortalidade pelo câncer continuará 
crescendo ao longo dos anos.

A projeção para 2050, segundo a 
Iarc, é que o mundo tenha 35 mi-
lhões de novos casos de câncer, um 
aumento de 77% nos casos de câncer 
em relação a 2022 (20 milhões). Na 
visão da agência, o rápido crescimento 
da incidência global de câncer está 
associada ao envelhecimento e ao 
crescimento da população, além da 
maior exposição da fatores de risco 
como tabaco, álcool, obesidade e po-
luição do ar.

Dados por tipo de câncer em 2022
Novas estimativas disponibiliza-

das no Observatório Global do Cân-
cer, da Iarc, mostram que 10 tipos 
de câncer representaram cerca de 
dois terços dos novos casos e mor-

DIVULGAÇÃO

PROJEÇÃO
YVES HERMAN

tes em todo o mundo em 2022. 
Os dados abrangem 185 países 
e 36 tipos de câncer.

Segundo o estudo, o câncer de 
pulmão foi o mais comum em 
todo o mundo, com 2,5 milhões 
de novos casos (representando 
12,4% do total de casos). O câncer 
de mama feminino ficou em se-
gundo lugar, com 2,3 milhões de 
casos (11,6%), sendo seguido por 
câncer colorretal, com 1,9 milhão 
de casos (9,6%), câncer de prósta-
ta, com 1,5 milhão (7,3%) e câncer 
de estômago, com 970 mil (4,9%).

O câncer de pulmão também 
foi a principal causa de morte por 
câncer, com 1,8 milhões de óbitos 
(18,7% do total), seguido por cân-
cer colorretal, com 900 mil óbitos 
(9,3%), câncer de fígado, com 760 
mil (7,8%), câncer de mama, com 

670 mil (6,9%) e câncer de estô-
mago, com 660 mil (6,8%).

Desigualdade entre países 
A pesquisa da Iarc mostrou, 

ainda, que, apesar do número 
crescente de casos e mortes por 
câncer, apenas 39% dos países 
envolvidos no estudo tinham tra-
tamento oncológico como parte 
dos serviços de saúde ofereci-
dos universalmente a todos os 
cidadãos; e apenas 28% deles 
ofereciam serviços de cuidados 
paliativos a quem necessitava.

Os dados mostram que exis-
te um “impacto desproporcional 
nas populações carentes” e uma 
“necessidade urgente de abordar 
desigualdades no câncer em todo 
o mundo”, segundo comunicado 
da agência à imprensa.

é responsável pela maioria dos 
soros utilizados no país contra 
venenos de animais peçonhen-
tos, toxinas bacterianas e o ví-
rus da raiva. Também responde 
por grande volume da produção 
nacional de vacinas – produz, 
por exemplo, 100% das doses 
contra o vírus influenza usadas 
na Campanha Nacional de Va-
cinação contra a Gripe.

Classificada pelo próprio Bu-
tantan como problema de saú-
de pública no Brasil, a dengue 
contabiliza um total de quatro 
sorotipos. O tipo 3, que não cir-
culava de forma epidêmica no 
país há mais de 15 anos, voltou a 
registrar casos. Quem pega den-

gue uma vez, portanto, pode ser 
reinfectado por outro sorotipo. 
Quando isso acontece, o quadro 
pode evoluir para o que é popu-
larmente chamado de dengue 
grave, com risco aumentado de 
morte do paciente.

Tetravalente e dose única
A vacina em desenvolvimento 

pelo Butantan, assim como a 
Qdenga, do laboratório japonês 
Takeda, é tetravalente e contém 
os quatro tipos do vírus atenu-
ados. “Por estarem enfraqueci-
dos, os vírus atenuados induzem 
a produção de anticorpos sem 
causar a doença e com poucas 
reações adversas”, destacou o 

instituto. O imunizante brasi-
leiro, entretanto, conta com um 
diferencial: será administrado 
em dose única, contra as duas 
doses necessárias da Qdenga.

Produção
O caminho para a produção da 

vacina inclui os seguintes pas-
sos: o cultivo do vírus atenuado 
em células Vero do macaco ver-
de africano, técnica amplamen-
te conhecida e estudada pela 
ciência, segundo o Butantan; o 
material é purificado e segue 
para formulação; em seguida, é 
feita a liofilização, processo que 
transforma o líquido em pó; por 
fim, é criado o diluente para ser 
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Distribuição de vacina contra 
dengue inicia na próxima semana

adicionado ao pó no momento 
da aplicação da vacina.

Eficácia 
No caso da vacina contra a 

dengue do Butantan, a dose é 
feita em parceria com o Instituto 
Nacional de Saúde Americano 
(NIH) e a farmacêutica MSD. Os 
ensaios clínicos, neste momen-
to, estão na fase 3. O imunizante 
foi administrado em mais de 
16 mil pessoas e, atualmente, 
a equipe acompanha os últi-
mos voluntários incluídos. Os 
estudos mostram os seguintes 
resultados:

– Fase 1 do ensaio clínico: 100% 
de geração de anticorpos em 
pessoas que já tiveram dengue 
e 90% de geração de anticorpos 
em indivíduos que nunca ha-
viam tido contato com o vírus.

– Fase 2 do ensaio clínico 
(voluntários receberam duas 
doses): 100% de taxa de soro-
conversão após a primeira dose 
em pessoas que já tiveram den-
gue e 92,6% de taxa de sorocon-
versão em indivíduos que nunca 
foram infectados. Oitenta por 
cento dos voluntários produzi-
ram anticorpos contra os quatro 
sorotipos.

– Fase 3 do ensaio clínico 
(dados primários): 79,6% de efi-
cácia geral, 89,2% de eficácia 
naqueles que já tinham contra-
ído dengue e 73,5% de eficácia 
em quem nunca teve contato 
com o vírus.
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Cerca de 1,9 mil 
idosos vão participar 
da apresentações 
de desfiles do 
Grupo Especial

DIVULGAÇÃO

A alegria e o samba no 
pé já estão presentes 
nos ensaios dos parti-
cipantes do projeto Vida 

e Saúde do Idoso Ativo, da Se-
cretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc). Eles vão desfilar no 
sábado (3), às 16h, abrindo a 
noite das Escolas de Samba do 
Grupo Especial, do Carnaval na 
Floresta.

Ao todo, 1,9 mil idosos vão 
cruzar o Sambódromo, mos-
trando que não há idade para 
se divertir. Nazaré Teles, de 74 
anos, frequenta o grupo “Ami-
gos da Cachoeirinha” e será a 
porta-bandeira do desfile. Ela 
conta que o posto é importante 
e vai dar o melhor de si. 

“Eu fico agradecida pela opor-
tunidade e espero que outras 
pessoas possam dar outros es-
paços para os idosos se diverti-
rem, se apresentarem. Aos ido-
sos, digo para que não fiquem 
em uma rede ou cama doentes, 
venham participar com a gente, 
não tenham vergonha, que isso 
aqui é muito lindo, traz saúde, 
felicidade e amor para a gente“, 
afirma.

O desfile dos idosos acontece 
desde 2009 e conta com alas 
e os itens de destaque, como 

Em Tempo

Idosos vão desfilar no 
sábado (3), abrindo a 
noite das Escolas de 

Samba do Grupo 
Especial, do Carnaval 

na Floresta

Carnaval, em blocos e desfiles 
infantis, como em demais even-
tos festivos.

O objetivo é garantir que em 
caso de incidentes, os menores 
de idade estejam identificados 
para facilitar a ação da rede de 
proteção e, também, da popu-
lação que prestar ajuda.

O modelo está disponível no 
site da Sejusc, em dois forma-
tos: para o Carnaval e outro 
padrão para demais eventos. 
A criação e apresentação do 
crachá não substitui a docu-
mentação básica das crianças e 

do adolescente nos eventos. É 
importante apresentar a Certi-
dão de Nascimento, ou Registro 
de Identidade (RG) ou a Nova 
Carteira de Identidade Nacional 
(CIN).

Crianças de até 12 anos só 
poderão participar de bailes e 
eventos infantojuvenis, com 
espaço exclusivo e convenien-
temente separado do recinto 
dos adultos. A determinação é 
da Portaria 003/2023, da Jus-
tiça do Estado do Amazonas 
(TJAM). À Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos e 

Cidadania (Sejusc) cabe a fis-
calização e orientação sobre as 
das medidas. 

A secretária titular da Sejusc, 
Jussara Pedrosa, frisa que a ini-
ciativa é um cuidado a mais que 
os pais e responsáveis podem 
ter com as crianças e adoles-
centes. 

“Nós sempre estamos em 
grandes eventos e percebemos 
que muitos pais e responsáveis 
não levam a documentação dos 
seus filhos, então pensamos 
em criar esse crachá, pois já 
tivemos situações de crianças 

mestre-sala e porta-bandeira, 
rainha de bateria e rei momo, 
além da comissão de frente. Eles 
vão desfilar ao som do samba-
-enredo original, que esse ano 
leva o tema “Revivendo grandes 
bailes - garantindo o direito da 
pessoa idosa”.

A coordenadora do projeto 
Vida e Saúde do Idoso Ativo, 
Rebeca Oliveira, disse que o ato 
é esperado pela Secretaria Exe-
cutiva da Pessoa Idosa (Seadpi) 
durante todo o ano. 

“O objetivo deste dia é que a 
gente possa incentivar os nos-
sos idosos a praticarem ativida-
des culturais, serem inseridos 
na sociedade e estarem ativos. 
E também é muito importante 
passar para a população os di-
reitos da pessoa idosa”, avaliou 
a coordenadora.

Além do desfile que abre a 
noite do Grupo Especial, a Sejusc 
vai oferecer um espaço aces-
sível para PdD e a Central de 
Achados & Perdidos.

Crachá para crianças 
O período de festas carna-

valescas é um momento de 
atenção e cuidado para crian-
ças e adolescentes. Por isso, a 
Secretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) criou um modelo de 
crachá de identificação infan-
tojuvenil para a população, que 
poderá ser utilizado durante o 

‘Ela Mora Logo Ali’ conquista 
Top 10 do Brasil da Abraccine 

A Associação Brasileira de Críti-
cos de Cinema - Abraccine, divul-
gou, nesta quarta-feira (30), a tão 
aguardada lista dos 10 melhores 
filmes do ano de 2023. O filme 
rondoniense, Ela Mora Logo Ali, foi 
eleito como uma das 10 melhores 
produções nacionais, na categoria 
curta-metragem, de acordo com 
a opinião de quase 150 críticos, 
espalhados pelo país. Um fato que 
marca a história e enche de orgulho 
toda a comunidade cinematográ-
fica do estado.

Produzido no ano de 2022, na 
capital rondoniense, dirigido por 
Fabiano Barros e Rafael Rogante, 
o curta já participou de vários fes-
tivais, conquistando 36 prêmios. 
Agora, Ela Mora logo Ali, ocupa um 
lugar de destaque, com o reconhe-
cimento da Abraccine.

O filme que aborda questões 
sociais e emocionais de maneira 
sensível e impactante, chamou a 
atenção dos críticos de cinema, 
associados à Abraccine. A orga-

nização, conhecida por seu papel 
crucial na promoção e reconheci-
mento do cinema nacional, desta-
cou a obra entre os dez melhores 
do ano. 

A Abraccine ressaltou a repre-
sentação da região norte e des-
tacou Rondônia, por ter sido a 
primeira na lista, com o filme “Ela 
Mora Logo Ali”. O curta-metragem 
que se destaca não apenas por sua 
narrativa, mas também por as-
suntos socioculturais abordados 
na história. 

Ela Mora Logo Ali” se junta a 
outros talentos emergentes e con-
sagrados do cinema brasileiro na 
lista da Abraccine, solidificando seu 
lugar como uma obra que merece 
destaque não apenas por sua te-
mática relevante, mas também por 
sua excelência artística. Os direto-
res e roteiristas, Fabiano Barros e 
Rafael Rogante, expressaram sua 
felicidade e gratidão, pela inclusão 
de “Ela Mora Logo Ali” na presti-
giosa lista da Abraccine. 

FILMES

Responsáveis pelo filme rondoniense comemoram conquista da Abraccine

Loppiano Pizzaria realiza diversão carnavalesca para criançada

Diversão carnavalesca para 
criançada no ‘Tomatinho na Folia’

Quem disse que Carnaval é 
apenas para adultos? No próximo 
dia 11, a partir de 17hs, os foliões 
mirins poderão curtir a aventura 
carnavalesca com o bailinho “To-
matinho na Folia”, voltado para 
crianças de um a 12 anos de ida-
de. Promovido há 23 anos pela 
Loppiano Pizza, o evento contará 
com desfile de fantasia, pinturas 
faciais e muitas brincadeiras com 
brindes.

A ideia é que toda a família 
aproveite a diversão, conforme 
o empresário Rogério Cunha, 
sócio-proprietário do estabele-
cimento que completa 30 anos 
de tradição e sabor amazônico 
neste ano. De acordo com ele, os 
pais, que um dia também foram 
crianças, poderão desfilar fan-
tasiados ao lado dos pequenos, 
rememorando ações ao longo de 
mais de duas décadas.

“Como o baile acontece há mais 
de 20 anos, algumas das crian-
ças que participaram de eventos 
anteriores são hoje mamães e 
papais. Então recebemos muitos 
relatos nostálgicos envolvendo 
o ‘Tomatinho na Folia’. Há uma 
memória afetiva superforte. Por 
isso, chegou a hora dessas anti-
gas crianças, hoje adultas, apro-
veitarem a folia com seus filhos. 
É uma opção divertida, saborosa 
e que já faz parte do calendário 
de eventos carnavalescos da ca-
pital”, pontua.

O nome do evento surgiu como 
referência a um dos ingredientes 
principais das pizzas da Lop-
piano. “Assim como a muçarela, 

DIVULGAÇÃO

LOPPIANO 
DIVULGAÇÃO

o tomate é um ingrediente 
forte nas nossas receitas. É 
a base do nosso molho, feito 
diariamente de forma natu-
ral. Acabamos percebendo 
que o tomate é uma figu-
ra simpática e resolvemos 
botá-lo no diminutivo, até 
para criarmos um mascoti-
nho. Até hoje, os bailinhos 
contam com a presença do 
nosso querido ‘Tomatinho’, 
que faz parte do coração da 
criançada”, destaca.

De acordo com Rogério, 
para participar do evento, 
as crianças só precisam ir 
fantasiadas e fazer um ca-

dastro. Os clientes que qui-
serem garantir uma mesa, a 
partir de seis pessoas, ainda 
podem fazer reservas pe-
los telefones 3642-1234 ou 
99279-4958 (Whatsapp).

O empresário enfatiza que 
o “Tomatinho na Folia” é um 
evento bem descontraído, 
com uma trilha sonora re-
cheada das clássicas mar-
chinhas. “É uma festa sem 
nenhum custo adicional, 
com muitas brincadeiras. 
Nosso propósito é que todo 
mundo se divirta bastante, 
principalmente as crianças”, 
salienta.

Idosos de projeto se preparam 

perdidas, que permaneceram 
com a equipe da Sejusc até o 
fim do evento porque não tínha-
mos como entrar em contato”, 
destaca Jussara. 

Portaria
O crachá de identificação está 

de acordo com a Portaria nº 
003/2023-GJ/JIJI, do Juizado 
da Infância e Juventude Infra-
cional, relacionada à entrada, 
permanência e participação de 
crianças e adolescentes nos 
Eventos Folclóricos e Carnava-
lescos na cidade de Manaus.

para desfi les de Carnaval



Manaus, sexta-feira 2 de fevereiro de 2024Plateia 14

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

O casal soberano Mithza Cid e Luiz Pa-
checo. Ele é presidente da Escola Samba 
Aparecida a maior campeã do carnaval 
de Manaus. Esse ano a agremiação tenta 
mais um título com uma homenagem a 
família Cidade.

Eu tomo com o 
ator amazonense 

Elas “Arrocham” Teangela Ferreira e Danny Gouveia 
presidente e vice da Unidos da Escola Unidos da 
Alvorada, comandam com muita determinação a 
agremiação, mas claro com o toque feminino.

A jornalista e musicista Milena di Castro comanda 
a Banda Di Bubuia, com um super baile infantil 
nesse domingo na Casa de Praia Zezinho Correia. 
A festa começa as 17h e a entrada é livre.

A jornalista 
Elza Mestrinho 
apresentadora 
do Amazonas +, 
comanda hoje 
a transmis-
são do desfile 
das Escolas de 
samba do gru-
po de Acesso A 
de Manaus, ao 
vivo direto do 
sambódromo, 
pelo Sistema 
Encontro das 
Águas de Co-
municação.

Adanilo Reis que vem se 
destacando no remake da 
novela Renascer da Globo. 
O ator é descendente de 
povos originários do 
Baixo Solimões e criado 
na periferia de Manaus.

A estudante de 
direito Kétura 

Lessa é passis-
ta da Aparecida, 
mas apesar de 
nova, tem uma 
boa trajetória 

no samba. Per-
tencente a uma 

família amante do 
carnaval, desde os 
5 anos já ensaiava 
os primeiros pas-

sos no samba.

O jornalista e produtor Douglas Lima comemo-
rou essa semana mais um ano de vida e suces-
so. A festa foi bem restrita, para familiares e 
um grupo de amigos. Parabéns!

A Musa da 
Escola de Samba 
A Grande Família 

Loren Cristina 
mostrou muita 

sensualidade 
e charme no 

ensaio técnico 
e amanhã vai 

levar muita 
garra e samba 

no pé, para o 
desfile oficial. 

Loren é amante 
da cultura e 

também atual 
em danças 

regionais juninas.

O destaque da semana é para o diretor 
presidente do Sistema de Comunicação 
Encontro das Águas, Oswaldo Lopes que 
abriu espaço para as escolas de sambas, 
blocos e bandas na programação. Lopes 
vai ter a história de vida contada hoje na 
avenida pela Escola de Samba Sem Com-
promisso. parabéns!
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Santos não pode registrar reforços por ‘transfer ban’
PUNIÇÃO 

REPRODUÇÃO/AGIF
  Da redação

O Santos comunicou, na 
tarde desta quinta-feira (1º), 
que sofreu ‘transfer ban’ da 
Fifa, medida que impossibili-
ta a contratação e inscrição 
de novos atletas, em razão de 
uma ação movida pelo téc-
nico Fabian Bustos, coman-
dante do Peixe entre março 
e julho de 2022.

O ex-treinador alvinegro exi-
ge o pagamento de R$ 6 mi-
lhões pela rescisão unilateral 
por parte do clube. Após recur-
so, a Fifa e o CAS (Corte Arbitral 
do Esporte) reduziram o valor 
da indenização para aproxima-
damente R$ 4 milhões.

Após o anúncio da decisão, 
a diretoria do Peixe contatou 
o estafe de Bustos a fim de 
negociar um acordo com o pro-
fissional. Segundo comunicado 
do clube, as conversas estão 
evoluindo de forma satisfatória.

O transfer ban impossibilita o 
Santos de anunciar a chegada 
do goleiro Gabriel Brazão, apa-
lavrado com o clube. A medida 
também impede que o Peixe 
anuncie a redução salarial com 
Morelos, e o atacante seguirá 
fora da Lista A do Alvinegro 
Praiano no Paulistão.

Lucas Lima de saída
Também nesta quinta-feira, 

o Santos anunciou o emprés-
timo do meio-campista Lucas 
Lima para o Sport. O jogador 
de 33 anos foi cedido à equipe 
pernambucana até o final da 
disputa da Série B do Campe-
onato Brasileiro de 2024.

O jogador, que estava fora 
dos planos da comissão téc-
nica de Fábio Carille, pas-
sou a treinar com o elenco 
Sub-20 do Santos, e recusou 
quatro propostas nesta ja-
nela de transferências antes 
de acertar com o Leão.

Vale lembrar que, assim 
como o Alvinegro Praiano, o 
Sport também disputa a se-
gunda divisão do Brasileirão. 
Com isso, Lucas Lima só po-
derá enfrentar sua ex-equi-
pe caso o Rubro-Negro pa-
gue uma multa. No entanto, 
o valor da liberação não foi 
divulgado pelas partes.

O contrato não prevê uma 
cláusula de compra, e o Leão 
vai arcar com metade dos ven-
cimentos do meia, que recebe 
R$ 350 mil por mês. Em 2023, 
o jogador participou de 50 jo-
gos com a camisa alvinegra, 
marcou dois gols e distribuiu 
nove assistências.

Fala, Carille!
Fábio Carille não gostou da atu-

ação do Santos na vitória sobre o 
Água Santa, pela quarta rodada 
do Paulistão. O treinador cogitou 
fazer quatro alterações no inter-
valo, mas pensou na parte física 

Fabian Bustos exige pagamento do clube da multa recisória pela demissão em julho de 2022

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Heptacampeão vai 
encerrar passagem 
pela Mercedes, 
onde ganhou seis 
títulos, em 2024

   Em Tempo

O heptacampeão mun-
dial de Fórmula 1, Lewis 
Hamilton, fará uma 
mudança da Merce-

des para a Ferrari no próximo 
ano, em um contrato de vários 
anos. A própria Mercedes, nesta 
quinta-feira (1º), foi a primeira a 
confirmar que eles e Hamilton 
estariam se separando no final 
de 2024, com Hamilton ativan-
do uma opção de liberação em 
seu contrato. Pouco depois, a 
Ferrari anunciou que o hepta-
campeão mundial se juntaria 
a eles a partir de 2025 em um 
contrato de vários anos.

O britânico definiu a decisão 
de se transferir para a equipe 
italiana em 2025 como “uma 
das decisões mais difíceis que 
já tive que tomar”.

Hamilton corre para a Merce-
des desde a temporada de 2013 
e conquistou seis de seus sete 
títulos mundiais com a equipe. 
O primeiro título de Lewis foi 
com a McLaren, no início de 
sua carreira.

Hamilton havia se compro-
metido com a Mercedes no 
verão passado, assinando um 
novo contrato que o manteria a 
bordo da equipe até 2025. Mas 
isso será interrompido para per-
mitir sua mudança impactante 
para a escuderia italiana.

A decisão de Hamilton vem 
após duas temporadas desafia-
doras para a equipe de Brackley, 
que teve dificuldades para se 
adaptar à última temporada 
e ficou atrás da Red Bull na 

Lewis Hamilton vai correr pela 
Ferrari na temporada 2025

ordem de classificação.
Isso significa que Hamilton 

se unirá a Charles Leclerc, que 
recentemente concordou com 
uma extensão com a Scuderia 
“além de 2024”, enquanto Car-
los Sainz terá que abrir caminho 
no final deste ano.

“Tive 11 anos incríveis com 
esta equipe [Mercedes] e tenho 
muito orgulho do que alcança-
mos juntos”, disse Hamilton. “A 
Mercedes faz parte da minha 
vida desde que eu tinha 13 anos. 
É um lugar onde cresci, então 
tomar a decisão de sair foi uma 
das decisões mais difíceis que 
já tive que tomar”, explicou o 
heptacampeão.

“Mas chegou a hora 
certa para eu dar esse 
passo, e es-
t o u 

animado para enfrentar um 
novo desafio. Serei eternamen-
te grato pelo incrível apoio da 
minha família Mercedes, es-
pecialmente ao Toto por sua 
amizade e liderança, e quero 
terminar em alta juntos. Estou 
100% comprometido em en-
tregar o melhor desempenho 
que posso nesta temporada e 
fazer meu último ano com as 
Flechas de Prata ser inesque-
cível”, completou.

Foco em 2024
Toto Wolff, Chefe da Equipe 

e CEO da Mercedes, comentou 
a saída de seu comandado. “Em 

termos de dupla equipe-
-piloto, nossa rela-

ção com Lewis 
tornou-se a 

mais bem-sucedida que o 
esporte já viu, e isso é algo 
que podemos olhar com or-
gulho; Lewis será sempre 
uma parte importante da 
história do automobilismo 
da Mercedes”, declarou.

“No entanto, sabíamos 
que nossa parceria chega-
ria a um fim natural em al-
gum momento, e esse dia 
agora chegou. Aceitamos a 
decisão de Lewis de buscar 
um novo desafio, e nossas 
oportunidades para o futuro 
são empolgantes de se con-
templar. Mas por enquanto, 
ainda temos uma temporada 
pela frente, e estamos foca-
dos em correr para entregar 
um forte desempenho em 
2024”, concluiu.

Em meio a intensas especula-
ções sobre o futuro de Hamil-

ton na F1 no ano passado, Le-
clerc foi questionado sobre 
a possibilidade de formar 

Lewis Hamilton, que possui forte relação com tor-
cedores brasileiro, recebeu um título de cidadão 

honorário brasileiro em novembro de 2022

REPRODUÇÃO

equipe com o britânico e admitiu 
que ficaria aberto a isso.

“Se eu disser sim [gostaria 
de ser companheiro de equipe 
dele], imagino que seria o títu-
lo de todos os jornais. Quero 
dizer, Lewis é um piloto incrível 
e conquistou muito no esporte. 
Acho que qualquer pessoa na 
pista adoraria ter Lewis como 
companheiro de equipe, pois 
todos aprenderiam muito com 
ele. Mas estou feliz onde estou, 
e com o Carlos é uma ótima 
relação também”, disse o jovem 
da Ferrari.

Cidadão brasileiro
Lewis Hamilton recebeu um 

título de cidadão honorário bra-
sileiro em novembro de 2022. 
O piloto britânico esteve em 
uma cerimônia aberta ao pú-
blico no Congresso Nacional, 
recebendo o título que, pela 
primeira vez na história, foi 
concedido pelo Brasil.

O título foi sugerido pelo de-
putado federal André Figuei-
redo em 2021 após a vitória 
de Hamilton no Grande Prêmio 
de Fórmula 1 de Interlagos, em 
São Paulo. O piloto homena-
geou o Brasil e repetiu o ges-
to de Ayrton Senna, que o fez 
30 anos antes, dando mais 
uma volta no autódromo com 
a bandeira brasileira.

Antes da cerimônia no Con-
gresso, Lewis afirmou estar “in-
crivelmente honrado” por rece-
ber o título. “Ao longo da vida, o 
Brasil ocupou um lugar especial 
no meu coração. Seja assistindo 
a Ayrton Senna quando crian-
ça, ou vencendo corridas em 
Interlagos, sempre senti que o 
país era minha segunda casa”, 
disse o piloto.

André Figueiredo disse que 
“Lewis Hamilton representa o 
que a humanidade mais precisa: 
unir as pessoas por meio do 
esporte, da proteção ambien-
tal e da igualdade racial. Como 
parlamentar brasileiro e autor 
desta resolução, vejo Hamilton 
como um grande defensor de 
um mundo de paz e justiça”, 
definiu André.

dos atletas e optou por manter 
mais opções visando o decorrer 
do segundo tempo.

“Não gostei nada do nos-
so primeiro tempo e queria 
fazer mudanças no intervalo. 
Mas eram muitos jogadores, 
tentei trazer eles para cima, 
sentia que eles queriam, mas 

o corpo não respeitava. Pas-
sou pela minha cabeça fazer 
quatro substituições, tirar os 
três mais o Furch para ter 
mais energia e qualidade. As 
substituições não tiveram 
programação tática, e sim 
esperar acontecer, deixan-
do sempre uma última para 

o final”, revelou Carille em 
entrevista coletiva.

Com a vitória sobre o Água 
Santa, o Santos chegou aos 
nove pontos e ampliou a van-
tagem no Grupo A. Apesar da 
insatisfação com a atuação 
da equipe, Carille acredita na 
evolução do grupo.
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Sesc Amazonas oferta vagas 
para modalidades esportivas

O Sesc Amazonas ini-
cia, nesta sexta-feira (2), 
o período de inscrições 
para modalidades espor-
tivas oferecidas pelo pro-
jeto “Esporte ao Alcance 
de Todos”. São oferecidas 
300 vagas gratuitas para 
atletismo, futsal, hande-
bol, basquete, jiu-jitsu e 
natação, em Manaus, no 
Sesc Balneário (140 va-
gas) e Sesc Comunidade 
(40 vagas), e Maués (40 
vagas), Presidente Figuei-
redo (40 vagas) e Coari 
(40 vagas).

O objetivo da iniciativa 
é proporcionar ativida-
de física, convívio social, 
trabalho em equipe e a 
disciplina para crianças 
e adolescentes em situ-
ação de vulnerabilidade 
socioeconômica. 

“Temos como missão 

promover o bem-estar e 
a qualidade de vida da 
comunidade em geral e 
uma das maneiras para 
alcançar esse objetivo 
é por meio do esporte, 
uma ferramenta po-
derosa que nos ensina 
valores fundamentais”, 
frisa Adriana Nascimen-
to, Diretora Regional do 
Sesc Amazonas.

O projeto, que está com 
inscrições abertas até dia 
16, contempla os traba-
lhadores do comércio e 
seus dependentes, e es-
tudantes da rede pública 
de ensino, que possuam 
renda familiar mensal de 
até três salários mínimos. 
Os candidatos também 
devem preencher o re-
quisito de idade. Para as 
unidades da capital, os 
interessados devem ter 

entre 7 e 17 anos. Para os 
demais municípios, entre 
7 e 12 anos.

Como se inscrever
As inscrições podem ser 

feitas na unidade de in-
teresse, mediante apre-
sentação dos documen-
tos exigidos em edital, 
são eles: cópia do CPF 
e RG do aluno e do seu 
responsável legal, e dos 
comprovantes de resi-
dência e de renda familiar 
atualizados. Além disso, é 
necessária a apresenta-
ção da credencial Sesc do 
aluno e do seu responsá-
vel legal, dos documentos 
escolares atualizados do 
interessado, do questio-
nário socioeconômico e 
da declaração de renda 
familiar de até três salá-
rios mínimos.

INSCRIÇÕES

Editais referentes ao projeto estão disponíveis no site institucional do Sesc Amazonas

Programa promove aulas de 
combate ao sedentarismo
Mobilidade articular promovida pelo RespirAr se faz necessária para uma melhor execução de movimentos

Com o objetivo de 
promover a saúde e 
combater o sedenta-
rismo, o Governo do 

Amazonas tem proporciona-
do exercícios de mobilidade 
articular por meio do Respi-
rAR. O programa coordenado 
pela Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel) visa 
levar qualidade de vida à po-
pulação por meio de práticas 
esportivas.

“Antes eu não conseguia 
andar nem 10 minutos, agora 
estou bem melhor, caminho 
meia hora para ir às aulas. Eu 
era completamente seden-
tária, fazia muitos anos que 
eu não fazia atividade física, 
esse programa é excelente”, 
compartilhou Maria da Con-
ceição Dirany, integrante do 
RespirAR há um ano.

As aulas de mobilidade 
acontecem na Vila Olímpi-
ca de Manaus, nos estádios 
Carlos Zamith, Ismael Benig-
no, Oswaldo Frota, e na Qua-
dra Poliesportiva Raimundo 
Caubi, localizada no bairro 
São Jorge. Os interessados 
em participar das ativida-
des podem procurar o nú-
cleo mais próximo de sua 
residência.

Coordenador de edu-
cação física do RespirAR, 
Cézar Afonso destaca que 

Em Tempo

Programa coordenado pela Sedel visa levar qualidade de vida à população por meio de práticas esportivas

os exercícios são realizados 
e adaptados de acordo com 
os limites individuais de cada 
pessoa, tornando-se acessí-
veis a todas as faixas etárias 
e níveis de condicionamento 
físico. “Os exercícios de mobi-
lidade articular dão amplitu-
de maior aos movimentos re-
alizados diariamente, como 
caminhar, subir escadas ou 
se abaixar”, comentou.

Valdimar Maxmynno Lopes, 
outro participante do Res-
pirAR, reforça a importância 
dos exercícios de mobilidade 
em sua vida. “Eu puxava as 
pernas, depois que comecei 
os exercícios aqui, melhora-
ram muito, tenho movimento 
melhor, os professores são 
maravilhosos e muito aten-
ciosos. Essa iniciativa é muito 
boa”, declarou.

Doenças interligadas
A obesidade e o seden-

tarismo são duas situações 
completamente associadas, 
já que pessoas obesas são, 
quase sempre, sedentárias. 
Entretanto, não é necessário 
sofrer com o excesso de peso 
para ser considerado alguém 
sedentário. Por isso, a OMS di-
vidiu os níveis de sedentarismo 
em quatro graus distintos.  O 
4º é a maior causa de mortes 
no mundo. Como é de se ima-
ginar, quanto mais alto o nível, 
maiores os riscos.

DIVULGAÇÃO

Árbitro vai 
expor decisão 
a torcedores

A Supercopa Rei terá 
uma novidade na arbi-
tragem, neste domingo 
(4), para os torcedores 
no Mineirão, em Belo 
Horizonte (MG). O ár-
bitro Bráulio da Silva 
Machado vai explicar as 
decisões revisadas pelo 
VAR ao público durante a 
decisão entre Palmeiras 
e São Paulo. A competi-
ção abre oficialmente a 
temporada de 2024 do 
futebol brasileiro.

Os anúncios serão fei-
tos pelo microfone que 
os árbitros já usam. A 
Comissão de Arbitra-
gem da CBF recebeu a 
aprovação da FIFA para 
implementar a medida. 
A comunicação da deci-
são foi testada recente-
mente nos Mundiais de 
Clubes da FIFA. O plano 
da Comissão é adotar a 
comunicação da decisão 
na Série A do Campeo-
nato Brasileiro e na Copa 
do Brasil.

“Existe um protocolo, 
a gente está treinando 
os árbitros. São pala-
vras simples, sem muita 
complicação, é a decisão 
final. Ele vai explicar o 
motivo e qual é a decisão 
que ele tomou”, afirmou 
Wilson Seneme, presi-
dente da Comissão de 
Arbitragem da CBF.

SUPERCOPA

Nível 1: Faz eventuais cami-
nhadas no cotidiano, mas fica 
por isso mesmo. Nenhuma 
atividade realmente intensa é 
realizada;

Nível 2: Vai ao mercado, car-
rega algumas sacolas e nada 
mais. Dificilmente separa um 
tempo exclusivamente para 
movimentar mais o corpo. É 
um dos tipos de sedentarismo 
mais comuns, pois se caracte-
riza pelo fato de a pessoa cos-
tuma “evitar” a atividade física.

DIVULGAÇÃO

Nível 3: Se é possível evitar 
um esforço físico, você o faz. 
Prefere fazer tudo de carro e 
detesta carregar peso;

Nível 4: Mal se lembra quan-
do foi a última vez que fez um 
exercício e passa o dia todo 
sentado ou deitado. Como 
as tarefas quase não exigem 
esforço, o gasto metabólico 
é mínimo, o que prejudica a 
saúde em geral.

Outra complicação está li-
gada aos ossos e às articula-

ções em geral. Enfermida-
des, como a osteoporose, 
são mais frequentes nos 
sedentários.

Experimentar diferentes 
modalidades esportivas 
pode ser uma alternativa, 
até descobrir com qual se 
identifica mais. Ao fazer-
mos algo que gostamos, 
essa atividade se torna um 
momento de prazer, óti-
mo aliado para detonar o 
estresse.


